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Италия и Кавказ устанавливают 
деловые контакты

Вице-премьер Павел Пущин и заместитель министра экономики Любовь Оздоева 
приняли участие в проекте «Кавказ встречает Италию». Форум проходил с 27 по 29 
июня в городе Кисловодске.

Представительная делегация из Италии приехала на Кавказ во главе с чрезвычай-
ным и полномочным послом этой страны в России Антонио Дзанарди Ланди.

«Основная цель встречи с участниками деловой миссии «Кавказ встречает Италию» - уста-
новление деловых контактов и поддержка торгово-экономических отношений между пред-
ставителями деловых кругов Италии и регионов Северокавказского федерального округа», 
-отметил Павел Пущин.

Значительное внимание в ходе миссии было уделено инвестиционному потенциалу и акту-
альным вопросам развития республик СКФО.

Заметным событием в рамках этого форума стала презентация торгово-экономического и 
инвестиционного потенциала Ингушетии. Были представлены фильмы, слайд-презентации и 
доклады о современном экономическом состоянии территорий, потенциале развития курор-
тно-туристских объектов республики.

«Самое главное достижение проекта – это то, что итальянцы шаг за шагом открывают для 
себя новый Кавказ. Как известно, создается искусственно негативный информационный фон 
вокруг региона. Нам удалось донести до итальянских предпринимателей преимущества Ингу-
шетии, и какие условия созданы в республике для ведения бизнеса. Гости проявили большой 
интерес к нашей республике», - подчеркнул заместитель председателя правительства.

Также в работе проекта принимали участие представители российских туристических фирм.
«В ближайшее время планируем открыть в Ингушетии несколько показательных маршру-

тов, чтобы отдыхающие в санаториях Кавминвод могли открыть нашу республику не только в 
плане обзорном, но и как безопасный регион. Таким образом, уже сейчас, не дожидаясь раз-
вития туркластера, можем развивать туризм. Тем более есть договоренность с российскими 
туроператорами», - сказал Павел Пущин.

Соб. инф.

Воскресный день Гла-
вы республики Юнус-Бека 
Евкурова вместе с предсе-
дателем Народного Собра-
ния Республики Ингушетия 
Мухарбеком Дидиговым 
прошел в инспекционной 
поездке по Джейрахскому 
району. Путь руководите-
ля региона лежал через 
Ассиновское ущелье, где 
находятся участки доро-
ги, наиболее сильно по-
страдавшие от недавних 
стихийных бедствий, обру-
шившихся на горную часть 
республики. 

Ю.Евкуров делал частые 
остановки, общался с рабо-
чими дорожниками, энер-
гетиками, газовиками, со-
трудниками МЧС РФ по РИ, 
интересовался ходом и каче-
ством производимых работ. 

В населенных пунктах 
Гули, Бейни, Ляжг, Ольгетти 
Глава республики встретил-
ся с жителями сельских по-
селений. Выслушал пробле-
мы людей, высказал свои 
пожелания. Главный акцент 
Ю.Евкуров сделал на том, 
чтобы люди подошли ответ-
ственно и помогли руковод-
ству республики при реше-
нии возникших проблем. 

«Не идите на поводу мо-
шенников, если такие ос-
мелятся появиться в ваших 
населенных пунктах. Ни в 
коем случае не давайте ни-
каких денег чиновникам в 
ответ на обещания прове-
сти какие-либо «особенные» 
сверхработы в вашем насе-
ленном пункте. Сообщайте о 
подобных случаях в соответ-
ствующие органы. По таким 
людям будут приняты самые 
жесткие меры вплоть до воз-
буждения уголовного дела. 
Кроме того, сами будьте 
честными, не увеличивайте 
искусственно сумму ущерба 
своему домовладению и сво-
ему хозяйству. У нас рабо-
тает комиссия, которая все 
будет проверять», – сказал 
Ю.Евкуров. 

Глава республики отметил, 
что до 15 июля т.г. он дал 
поручение подготовить все 
документы по смете и со-
ставить рабочую группу по 
определению нанесенного 
ущерба в Джейрахском рай-
оне. Для тех, чьё имущество 
было потеряно частично, 
будет выделяться единовре-
менная помощь в размере 
50 тысяч рублей, при полной 
потере имущества - по 100 
тысяч рублей. 

«Мы очень надеемся на 
помощь из резервного фонда 
России, предусмотренного 

именно на подобные чрезвы-
чайные ситуации. Но ждать, 
пока поступят средства из 
федерального центра, мы 
не станем. Уже сейчас идет 
активное восстановление 
инфраструктуры, эти работы 
мы завершим в любом слу-
чае. Средства из дорожного 
фонда республики переки-
нули сразу же для немед-
ленного оказания помощи 
пострадавшим населенным 
пунктам, восстановления до-
рог и газопровода, подачи 
электроэнергии и воды», - 
сказал Глава региона. 

Жители выразили огром-
ную благодарность за столь 
оперативную работу вла-
стей. Настрой людей гово-
рил о том, что они чувствуют 
заботу и внимание власти к 
себе. 

Не обошел вниманием 
Глава республики и погран-
заставы. Он заехал на по-
гранзаставу «Таргим», где 
на встрече с руководством 
погрануправления было от-
мечено, что в ходе стихий-
ного бедствия пострадали 
три погранзаставы. Дорога к 
одной из них уже восстанов-
лена, в ближайшее время 
будет решен вопрос и с от-
ставшими двумя. Ю.Евкуров 
выразил огромную благодар-
ность как руководству погра-
ничной службы, так и самим 
пограничникам за большую 
помощь, оказанную мест-
ным жителям в самый разгар 
стихии. «Не дожидаясь, пока 
придет помощь из МЧС и дру-
гих соответствующих служб 
республики, пограничники 
были первыми, кто находил-
ся рядом с пострадавшими 
жителями. За это отдельное 
спасибо. Это и есть показа-
тель полного взаимопонима-
ния и поддержки»,- подчер-
кнул Глава республики. 

Важным пунктом инспек-
ционной поездки Главы ре-
гиона был и детский лагерь 
«Эрзи». Показательно, что 
только вчера в лагерь на от-
дых приехала новая группа 
ребят из более чем 300 чело-
век. Ю.Евкуров и М.Дидигов 
пообщались с детьми, поин-
тересовались, как организо-
ван их отдых, вместе с ними 
позавтракали и оценили 
качество питания школьни-
ков. Серьезных замечаний 
со стороны высоких гостей в 
адрес руководства лагеря не 
последовало. 

В ЛОК "Арамхи" Ю.Евкуров 
провел расширенное со-
вещание с участием руко-
водителей министерств и 
ведомств, ростехнадзора, 
природнадзора и многих 

других организаций. С до-
кладом выступил руководи-
тель комиссии по ликвида-
ции последствий стихийного 
бедствия Казбек Мержоев, 
который отметил, что в дан-
ное время предваритель-
ная сумма ущерба только в 
Джейрахском районе состав-
ляет 2 млрд.руб и около 500 
млн. руб. в горной части Сун-
женского района. 

В целом Глава республики 
дал высокую оценку той ра-
боте, которую уже провели 
соответствующие службы, 
и обозначил приоритетные 
задачи. «Необходимо окон-
чательно установить сумму 
ущерба и подготовить соот-
ветствующую документацию, 
чтобы мы могли направить 
в федеральный центр. Осо-
бо обращаю ваше внимание 
на привлечение высоко-
квалифицированных специ-
алистов при прокладке труб 
или восстановлении дорог, 
мостов, дамб. Если после 
каждого стихийного бедствия 
проблемы возникают в од-
ном и том же месте, то надо 
провести работы таким обра-
зом, чтобы минимизировать 
последствия непогоды. 

Кроме того, необходимо 
как прокурору Джейрахского 
района, так и прокурору ре-
спублики выяснить, насколь-
ко соответствовали стандар-
там работы, проведенные 
в 2002 году, когда серьезно 
пострадали сельские посе-
ления горной Ингушетии, а 
с.п. Ольгетти было уничто-
жено стихией целиком. Есть 
основания думать, что строи-
тельство, укрепление мостов 
и дамб не было проведено 
соответствующим качествен-
ным образом. «Если это 
подтвердится, следует выяс-
нить, кто был подрядчиком, 
кто подписывал и принимал 
эти объекты, а затем принять 
соответствующие решения. 
Я запрещаю вам привлекать 
к работе те фирмы, которые 
недобросовестно сделали 
свою работу в 2002 году, они 
вообще должны быть в «чер-
ном списке», таким людям 
нельзя доверять», - подчер-
кнул Ю.Евкуров. 

Глава республики в вос-
кресный день будучи в  
с.п. Гули, заехал на свадьбу к 
Оздоевым и поздравил роди-
телей жениха со столь значи-
мым для их семьи событием. 
Пожелал молодоженам соз-
дания крепкой и счастливой 
семьи, добра и благополучия 
в доме. 

Пресс-служба 
Главы РИ

В открытии финально-
го этапа фестиваля наци-
ональных видов спорта 
и народного творчества 
«Ингушские игры», прохо-
дившего на стадионе шко-
лы-лицея города Назрани, 
принял участие Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евку-
ров.

«Среди вас определятся 
самые сильные. Победите-
ли, которые будут представ-
лять нашу республику на 
«Кавказских играх», - сказал 
Юнус-Бек Евкуров, привет-
ствуя участников, прошед-
ших городские и районные 
этапы соревнований.

Главе республики пред-
ставили первый ингушский 
стройотряд, который отправ-
ляется на работу в город 
Сочи. В своем напутствен-
ном слове к молодым людям 
Юнус-Бек Евукров отметил, 

что они должны достойно 
представлять республику, 
по ним будут судить обо 
всей молодежи Ингушетии. 
«Ваши успехи - залог хоро-
ших перспектив для тех, кто 
поедет за вами», - сказал он. 
Глава Ингушетии пожелал 

ребятам хорошего заработ-
ка и счастливого возвраще-
ния.

Затем спортсмены тор-

жественно обещали вести 
честную и благородную 
борьбу. В программе Ингуш-
ских игр-2012 представле-

ны 18 национальных видов 
спорта:  - стрельба из лука, 
борьба на поясах, поднятие 
тяжести, метание камня на 
дальность и в цель, борьба 
на поясах, перетягивание 
каната, прыжки в высоту 
и длину, бег на различные 

дистанции и другие. Надо 
отметить, что соревнуются и 
мужчины, и женщины. А так-
же четыре новых соревнова-

тельных вида: волейбол, на-
стольный теннис, толкание 
ядра, шахматы.

Всего было разыграно 30 
комплектов медалей. Побе-
дители состязаний предста-
вят Ингушетию на третьих 
«Кавказских играх», которые 
стартуют в городе Нальчи-
ке 27 сентября. Заявки на 
участие подали команды 
и отдельные спортсмены, 
представлявшие не только 
учебные заведения, спор-
тивные общества и секции, 
но и многочисленные пред-
приятия, организации и уч-
реждения.

В культурной части фе-
стиваля «Ингушские игры» 
активное участие приняли 
учреждения образования, 
творческие коллективы и 
отдельные мастера. Спор-
тивные состязания сопро-
вождались выступлениями 
звезд ингушской эстрады и 
танцевальных коллективов.

Соб. инф.

В Пятигорске обсудили 
«социальные лифты» 

для кавказской молодежи 
В Пятигорске на минувшей неделе прошел тренинг «Современные технологии ор-

ганизационной работы по вовлечению молодежи в общественно полезную деятель-
ность». Организатором мероприятия выступили Международная исламская миссия 
и Фонд поддержки исламской культуры, науки и образования. В тренинге приняли 
участие лидеры молодежных общественных организаций, эксперты по молодежной 
политике из Ставропольского края, Карачаево-Черкесии, Кабардино-Балкарии, Ингу-
шетии и Дагестана, сообщает ИА REGNUM.

«Сегодня нет таких механизмов, благодаря которым молодой человек мог бы быть уверен 
в том, что его обеспечат работой, жильем и определенной стабильностью. Зачастую моло-
дым людям надо надеяться только на свои силы. Для этого нужно научиться создавать про-
екты с какими-то индивидуальными чертами и суметь реализовать его. Мы можем назвать 
наше мероприятие своего рода социальным лифтом. Самое главное, чтобы ребята росли в 
атмосфере толерантности и уважения к другим религиям, национальностям. Мы граждане 
одной страны - Российской Федерации - и должны трудиться на благо нашего общего буду-
щего», - заявил в ходе семинара президент Международной исламской миссии, член Обще-
ственной палаты РФ Шафиг Пшихачев.

В ходе работы семинара слушатели обменялись опытом в области организации соци-
ально-психологической работы в молодежной среде, рассмотрели вопросы эффективного 
написания программ по работе с молодежью, наметили реализацию совместных проектов 
на территории Северного Кавказа.

По результатам семинара в Пятигорске участникам предложено послать свои заявки на 
конкурс региональных грантов в рамках Межрегионального проекта по формированию ре-
лигиозного и национального взаимоуважения среди молодежи, а также в программе подго-
товки региональных команд по реализации локальных проектов, способствующих укрепле-
нию межнациональных и межконфессиональных отношений.

Первый заместитель 
председателя прави-
тельства Бекхан Оздоев 
провел совещание, на 
котором обсуждались во-
просы подготовки акции 
«Прикоснись к сердцу ре-
бенка».

В совещании приняли 
участие заместитель руко-
водителя администрации 
Главы Ингушетии Вадим Ку-
дряшов, главы министерств 
и ведомств, представители 
правоохранительных ор-
ганов, сотрудник аппарата 
правительства республики.

«Времени у нас на под-
готовку очень мало, но ак-
ция проводится ради наших 
детей, и необходимо при-
ложить все усилия, чтобы 
мероприятие прошло на 
высоком организационном 
уровне», - отметил первый 
вице-премьер.

Бекхан Оздоев выслушал 
предложения всех участ-
ников совещания и дал 
поручение в понедельник 
представить сценарий пред-
стоящих мероприятий, а 
также план работы право-
охранительных органов по 
обеспечению общественной 
безопасности.

Акция «Прикоснись к 
сердцу ребенка» состоится 
8 июля на стадионе школы-
лицея города Назрани. На-
чиная с 10 часов утра, все 
желающие смогут принять 
участие в марафоне по сбо-
ру средств для детей с сер-
дечной патологией, а тако-
вых в Ингушетии 260.

Для юридических лиц в 
Сбербанке будет открыт 
специальный счет, а физи-
ческие лица свои пожерт-
вования могут сделать во 
время акции. На месте про-
ведения мероприятия будут 
установлены специальные 
урны.

Кроме того, в республике 
пройдут автогонки, различ-
ные конкурсы, спортивные 
мероприятия, приурочен-
ные к акции. В течение всего 
дня для жителей Ингушетии 
будут выступать артисты 
ингушской эстрады, танце-
вальные коллективы, а вече-
ром состоится гала-концерт 
с участием звезд эстрады 
СКФО, группы «LKN».

Напомним, в апреле теку-
щего года Глава Ингушетии 

Юнус-Бек Евкуров встре-
тился с ведущим кардиохи-
рургом России, членом пре-
зидиума РАМН, директором 
Научного центра сердечно-
сосудистой хирургии имени 
Бакулева, членом Обще-
ственной палаты РФ Лео 
Бокерия.

Глава республики озвучил 
высокий процент заболева-
ний сердечно-сосудистой 
системы у жителей Ингу-
шетии, особенно детей. В 
связи с чем просил мэтра 
российской кардиохирургии 
помочь с операциями и ле-
чением больных Ингушетии 
с выездом бригады врачей 
из Научного центра имени 
Бакулева в республику.

«Ценно, что вы пережи-
ваете и желаете помочь на-
селению Ингушетии. В этой 
ситуации могу предложить 
следующий вариант. Мы 13 
лет назад организовали ак-
цию «Прикоснись к сердцу 
ребенка». Она с большим 
успехом шагает по зем-
ле, и благодаря этой акции 
огромное количество детей 
возвращены к нормальной 
жизни. Думаю, у вас в респу-
блике откликнутся на призыв 
помочь больным детям», - 
отметил Лео Бокерия.

Профессор сообщил, что 
в Ингушетию будет приез-
жать бригада врачей, смо-
треть и отбирать детей на 
операцию.

Юнус-Бек Евкуров по-
благодарил известного кар-
диохирурга за понимание 
и столь достойное пред-
ложение, которое позволит 
спасти не одну жизнь ма-
ленького жителя Ингуше-
тии. Стороны также догово-
рились о взаимовыгодном, 
тесном сотрудничестве и по 
другим направлениям кар-
диохирургии.

Отметим, что с 1999 года 
в рамках акции «Прикоснись 
к сердцу ребенка» врачами 
Центра сердечно-сосуди-
стой хирургии имени Ба-
кулева прооперированы и 
возвращены к нормальной 
жизни более 20 тысяч ма-
леньких пациентов из мно-
гих регионов России.

На очереди – Ингушетия, 
жители которой смогут при-
нять самое непосредствен-
ное участие в судьбе боль-
ных детей 8 июля текущего 
года.

Чтобы лампочка ярче горела
Многие годы жители г.Малгобека испытывали проблемы в связи с отсутствием полноцен-

ного электроснабжения. Лампочки во многих частях города горят тускло. Особенно сложно 
становится в осенне-зимний период. Для того чтобы снять этот вопрос, на северо-восточной 
окраине города, недалеко от недавно построенного и заселенного жителями оползневой зоны 
микрорайона №1 строится электроподстанция мощностью 110 кв., которая даст возможность 
подать на городские электротрансформаторы необходимое количество тока.

Подрядчиком данного объекта является известный коллектив строительной компании ООО 
«Кедр». А возводится электроподстанция по линии федерально-целевой программы, рассчи-
танной на 2010-2016 годы.

Строительство подстанции и монтаж трансформаторов и иного электрооборудования идет 
параллельно, что позволяет опережать график. Окончание строительства подстанции запла-
нировано на середину 2013 года, однако строители рассчитывают ввести в строй подстанцию  
в конце текущего года. Уже завершаются работы по прокладке подземных железобетонных 
кабель-каналов, закончен монтаж силовых трансформаторов, идет подсоединение и наладка 
оборудования. К самому объекту проложена асфальтовая дорога длиной около двух киломе-
тров с гравийной подушкой. Остались только работы по обустройству обочин.

В скором будущем жители Малгобека и трех близлежащих сел перестанут испытывать не-
удобства из-за слабого накала лампочек, частых отключений электричества.

М. ЭРзИев

ПОСТРАДАЛИ ОТ СТИХИИ
Значительный ущерб нанесен  ливневыми дождями с  градом, силь-

ном ветром  ГУПу «Садовод» Сунженского района
Здесь небывалой стихией уничтожено 40% плодоносящих садов – груши, яблони, сливы и 

алычи.
- Имея 200 гектаров садов,  - рассказывает директор этого садоводческого хозяйства Ахмед 

Алиев,  – из которых  более половины плодоносят, такой неожиданный ущерб слишком на-
кладно для нас. Но что делать - стихия  есть стихия. Остается только собрать с  оставшихся 
садов как можно больше плодов и реализовать их населению.

По словам начальника отдела растениеводства  минсельхоза  Магомеда  Цурова, убытки, 
нанесенные  стихией «Садоводу», невосполнимы. Их подсчитывает специально  созданная 
комиссия, в которую входит и сам Цуров. По предварительным данным они составляют не-
сколько миллионов рублей.

По утверждению министра сельского хозяйства  Руслана Костоева, нанесенный стихией 
ущерб сельскому хозяйству по предварительным данным составляет свыше 300 миллионов 
рублей. Особенно сильно пострадали от природного катаклизма хозяйства Сунженского, та-
кие как «Сунжа», «Троицкое», ЗАО «Джейрахское», в котором уничтожены аж 630 гектаров 
озимых, и ГУП «Садовод», о котором идет речь. Пострадавшим хозяйствам остается только 
ждать денежную компенсацию от государства, которая, хочется надеяться, поступит скоро.

Ш БАТАРБеКОв

Самые сильные будут представлять 
Ингушетию на «Кавказских играх»

Акция 
«Прикоснись 

к сердцу ребенка» 
в Ингушетии

Глава республики Ю.Евкуров 
лично проверил ход 

восстановительных работ 
в пострадавшем от стихийного 
бедствия Джейрахском районе

В среду, 4 июля на ста-
дионе школы-лицея го-
рода Назрани состоится 
благотворительный фут-
больный матч. В товари-
щеской встрече команда 
администрации Главы Ин-
гушетии и правительства 
республики намерена по-
казать зрелищную игру с 
футбольным клубом «Ан-
гушт».

«Матч состоится в рамках 
акции «Прикоснись к сердцу 
ребенка!» Будут продавать-
ся билеты. Вырученные 
средства пойдут на помощь 
детям, страдающим врож-
денным пороком сердца. 
Кончено, мы постараемся, 
чтобы игра получилась зре-
лищной, ведь главная цель 
спортивного мероприятия: 
привлечь внимание обще-
ственности к нашим боль-
ным детям», - сообщил и.о. 
председателя правитель-
ства республики Бекхан 
Оздоев, который является 
капитаном сборной коман-
ды администрации Главы и 
правительства.

Бекхан Оздоев также от-
метил, что на матч будут 
приглашены родители вме-
сте с больными детьми. «22 

ребенка, по числу футбо-
листов, получат ценные по-
дарки», - сказал он.

Футбольный матч – пер-
вое из намечающихся на 
этой неделе зрелищных 
мероприятий. В Ингушетии 
также состоятся автогонки, 
выставки, конкурсы, при-
уроченные к акции «При-
коснись к сердцу ребенка!» 
Финальная часть акции 
пройдет 8 июля на стадионе 
школы-лицея города Назра-
ни, где состоится концерт 
группы «LKN» и артистов 
эстрады СКФО.

Напомним, что мероприя-
тия направлены на сбор по-
жертвований от работников 
государственных учрежде-
ний, жителей и бизнесме-
нов Ингушетии на оплату 
хирургического лечения де-
тей, нуждающихся в опера-
ции на сердце. Таковых в 
республике 260.

Ранее договоренность 
об этом была достигнута 
на встрече Главы Ингуше-
тии Юнус-Бека Евкурова с 
ведущим кардиохирургом 
России, директором Науч-
ного центра сердечно-сосу-
дистой хирургии имени Ба-
кулева Лео Бокерия. 

Благотворительный 
футбольный матч
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В минувшую среду (27 июня) на расширенном за-
седании правительства, которое провел Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров, были подведены итоги 
организации и проведения мероприятий, посвя-
щенных празднованию 20-летия республики

С докладом по этому вопросу на заседании выступил 
председатель правительства республики Муса Чилиев.

Он отметил, что все проходило согласно плану мероприя-
тий, но при этом добавил: «Праздник завершился, но меро-
приятия продолжаются. Весь этот год у нас должен пройти 
под знаком 20-летия Ингушетии».

Председатель правительства, возглавлявший оргкомитет 
по подготовке праздничных мероприятий, напомнил о том, 
что в республике открыт ряд социально значимых объек-
тов, состоялся турнир М-1 в горной Ингушетии, открыт па-
мятник первому Герою России Суламбеку Осканову в аэро-
порту «Магас», впервые прошел концерт в Государственном 
Кремлевском дворце, сданы такие масштабны объекты, как 
Мемориал памяти жертв осени 1992 года, летний амфите-
атр, Мемориал памяти и славы. Кроме того, впервые в Ингу-
шетии был организован теперь уже постоянно действующий 
пресс-центр, где журналисты российских и зарубежных СМИ 
могли готовить свои материалы, общаться с коллегами.

Хронология открытия социально значимых объектов 
и проведения мероприятий, посвященных 20-летию об-
разования Республики Ингушетия:

29 мая  в аэропорту «Магас» имени Суламбека Осканова 
чествовали команду, совершившую восхождение на Эве-
рест, в рамках проекта «Ингушетия на высоте».

Поздравить альпинистов приехали председатель прави-
тельства Муса Чилиев, спикер Народного Собрания Мухар-
бек Дидигов, вице-премьеры, депутаты республиканского 
парламента, руководители министерств и ведомств, гости 
из Кабардино-Балкарии, представители общественности и 
молодежи, родственники и друзья героев дня.

Напомним, команда в составе Сергея Богомолова, Влади-
мира Коренькова, Лейлы Албогачиевой, Азнора Хаджиева 
20 мая установила на вершине Эвереста государственные 
флаги России, Ингушетии и всех субъектов СКФО.

Торжества в честь альпинистов начались прямо у трапа 
самолета, который первой покинула Лейла Албогачиева. 
Ее уже ждал председатель правительства Муса Чилиев с 
огромным букетом роз и ключами от автомашины марки 
«Тойота».

Муса Чилиев отметил, что проект «Ингушетия на высоте» 
был поддержан не только Главой республики Юнус-Беком 
Евкуровым и правительством, но и жителями Ингушетии и 
меценатами. «Мы сегодня с гордостью говорим, что наша 
Лейла совершила восхождение на высочайшую вершину 
мира. Она подарила нам радость и праздник, как и все чле-
ны команды, обеспечивавшие этот успех», - сказал предсе-
датель правительства.

У входа в здание аэровокзала героев дня встретили му-
зыкой, танцем в их честь, а также национальными блюдами. 
Альпинистам их преподнесли не только хозяева, но и гости 
из Кабардино-Балкарии.

Альпинистов, жителей Ингушетии и Северного Кавказа по-
здравили министр спорта республики Ахмед Котиев, олим-
пийский чемпион Рахим Чахкиев, представители делегации 
Кабардино-Балкарии Рамазан Джапуев и Карина Мезова, 
совершившая восхождение на Эверест в 2011 году.

Главный тренер команды - саратовский «Снежный барс» 
Сергей Богомолов - подчеркнул: «Мы работали в единой 
связке, шли к цели вместе. Добиться результата нам помог 
командный дух».

Ранее 25 января и 23 февраля этого года ингушская ко-
манда альпинистов установила государственные флаги 
России и Ингушетии на горе Килиманджаро (5895 метров 
над уровнем моря, Восточная Африка) и пике Аконкагуа 
(6962 метра, находится в центральной части Анд).

Состав команды: «Снежный барс» Сергей Богомолов, ма-
стер спорта России по альпинизму Владимир Кореньков, 
руководитель экспедиции Висан Юсупов, альпинисты Азнор 
Хаджиев, Магомед Аушев, Мусса Хадзиев, Лейла Албога-
чиева.

30 мая в сельском поселении Новый Редант со-
стоялось открытие первого объекта в рамках 
празднования 20-летия Ингушетии

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров и заместитель ми-
нистра регионального развития России Сергей Верещагин 
приняли участие в церемонии открытия новой школы на 540 
мест.

Также в одном из кабинетов нового учебного заведения со-
стоялось совещание по реализации федеральных целевых 
программ и инвестиционных проектов социально-экономиче-
ского развития Ингушетии. В обсуждении вопросов приняли 
участие председатель правительства Муса Чилиев, вице-пре-
мьеры, руководители министерств и ведомств республики.

Заместитель министра регионального развития России 
подчеркнул важность открытия таких социально-значимых 
объектов. «Условия здесь созданы очень хорошие, детям 
остается только хорошо учиться», - отметил Сергей Вереща-
гин.

В целом, по его словам, реализация федеральных целе-
вых программ на территории Ингушетии идет хорошо. «50% 
запланированных средств на этот год уже поступает в респу-
блику», - сказал Верещагин.

Муса Чилиев отметил, что между минрегионразвития и 
правительством Ингушетии налажено тесное взаимодей-
ствие в вопросах реализации ФЦП. «Есть недочеты, которые 
мы устраняем в рабочем порядке, в целом, работа ведется 
очень продуктивно», - сказал он.

1 июня в столице Ингушетии состоялось торже-
ственное открытие первого детского сада на 100 
мест. В мероприятии приняли участие Глава ре-
спублики Юнус-Бек Евкуров, председатель прави-
тельства Муса Чилиев, главный федеральный ин-
спектор по РИ Владимир Трубицын, руководители 
министерств и ведомств, а также родственники Ге-
роя России Марем Арапхановой, именем которой и 
названо дошкольное образовательное учреждение

«Особенным объектом» назвал детский сад в своем высту-
плении Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров. «Он построен на 
сэкономленные республиканские средства. В этом году мы 
вышли на сумму 1,5 млрд., а значит и на новый этап, когда 
можем строить такие объекты на собственные средства», - 

отметил он.
«Это прекрасное, современное здание примет самых до-

рогих жителей Магаса – детей. Знаменательно, что откры-
тие первого детского сада в столице республике происходит 
1 июня – в Международный день защиты детей», - отметил 
председатель правительства Муса Чилиев.

По его словам, одной из самых важнейших задач прави-
тельства является обеспечение детей местами в дошкольных 
учреждениях, и работа в этом направлении будет продолже-
на.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров дополнил сказанное 
сообщением о том, что в текущем году в республике будет 
открыто еще 4 детских сада.

1 июня Глава республики Юнус-Бек Евкуров, 
председатель правительства Муса Чилиев, глав-
ный федеральный инспектор по Ингушетии Влади-
мир Трубицын приняли участие в открытии новой 
котельной в Магасе. Объект мощностью 12 МВт по-
строен в рамках ФЦП «Социально-экономическое 
развитие РИ на 2010-2016 годы». Новая котельная 
обеспечит теплом стоматологическую поликлини-
ку, комплекс правительственных зданий, а также 
жилые дома столицы

Гендиректор подрядной организации «Теплостройпроект» 
Марк Мовлатов в своем выступлении отметил, что фирма и в 
дальнейшем намерена сотрудничать с Ингушетией, внедрять 
в инфраструктуру региона новые технологии.

2 июня в сельском поселении Нестеровское открыли много-
функциональный спортивный зал.

Глава республики Юнус-Бек Евкуров принял участие в це-
ремонии открытия многофункционального спортивного зала, 
построенного по ФЦП "Развитие физической культуры и спор-
та в Российской Федерации на 2006 - 2015 годы».

Подчеркивая важность события и вопросов развития спор-
та, пропаганды здорового образа жизни, руководитель субъ-
екта отметил: «На различных встречах жители сельского по-
селения Нестеровское неоднократно обращались ко мне с 
просьбой построить ФОК. Строители в кратчайшие сроки и 
качественно выполнили поставленную задачу. Сейчас у вас 
появилась возможность заниматься в зале, где созданы все 
условия для полноценных тренировок».

В тот же день, 2 июня, открыт многофункциональный спор-
тивный зал в Плиево.

Обращаясь к собравшимся на мероприятие жителям села 
Юнус-Бек Евкуров отметил: «Хотелось бы, чтобы здесь за-
нимались все. Физическая культура должна стать образом 
жизни ингушей. Пусть приходят дети, женщины, старики. Нам 
нужна здоровая нация».

Многофункциональный спортивный зал построен по заказу 
минстроя республики подрядной организацией ООО «Строй-
сервис». Его здание состоит из двух сблокированных секций: 
спортзал и административный блок. Здесь также предусмо-
трен тренажерный зал, раздевальные, душевые, тренерские 
комнаты, кабинет врача, служебные помещения и техниче-
ские помещения.

2 июня в Назрани открыт «Центр олимпийской 
подготовки по вольной борьбе

В торжественной церемонии приняли участие председатель 
правительства Муса Чилиев, спикер Народного Собрания 
Мухарбек Дидигов, заместитель руководителя администра-
ции Главы республики Магомед Батаев. Также поздравить 
коллег пришли чемпионы олимпийских игра в Пекине Рахим 
Чахкиев и Назир Манкиев, четырехкратный чемпион мира и 
двукратный победитель первенств Европы, обладатель Куб-
ка мира и серебряный призер Олимпийских игр Ислам Дугу-
чиев, заслуженный тренеры СССР и России Ибрагим Кодзо-
ев, Руслан Чахкиев, Юнус Оздоев и многие другие.

Отмечая значимость данного события для республики и об-
ращаясь, прежде всего, к спортсменам, Муса Чилиев сказал: 
«Вы должны стремиться к самым высоким достижениям. С 
вводом этого современного центра у наших мальчишек появ-
ляется хорошая возможность показать себя на различных со-
ревнованиях. Тем более воспитанником их будет настоящий 
патриот и профессиональный тренер Адам Барахоев».

Возглавил «Центр олимпийской подготовки по вольной 
борьбе» бронзовый призер Олимпиады - 2000 в Сиднее, луч-
ший тренер мира 2008 года, экс-главный тренер сборной Тур-
ции, знаменитый ингушский борец Адам Барахоев.

Он поблагодарил гостей за теплые слова и отметил: «Мы 
сделаем все, чтобы оправдать оказанное нам доверие. Это 
действительно спортивный объект, соответствующий всем 
требованиям. А результаты будут обязательно». Адам Бара-
хоев сообщил, что в центре будут заниматься до 500 ребят 
различных возрастов.

2 июня в горном Джейрахском районе Ингушетии 
в сельском поселении Ольгетти состоялась сдача 
теплицы в 240 кв. м. для выращивания овощей

В мероприятии приняли участие заместитель председателя 
правительства Курейш Цороев, руководитель дирекции ФЦП 
«Социально-экономическое развитие РИ на 2010-2016 годы» 
Магомед Шадыжев, министр сельского хозяйства и продо-
вольствия Руслан Костоев, глава администрации Джейрах-
ского района Ибрагим Льянов, жители населенного пункта.

«В последние годы многое делается для развития агро-
промышленного комплекса. Стопроцентно обновлена сель-
хозтехника (1500 единиц), закуплено удобрение, идет воз-
рождение жизненно важных отраслей: животноводства, 
садоводства, овощеводства, пчеловодства. В Джерайхском 
районе практически исключено производство земледельче-
ской продукции. С открытием теплицы в районе будут вы-
ращиваться овощи. Начало положено, а в течение двух лет 
подобные теплицы будут построены и в других районах ре-
спублики», - сказал вице-премьер Курейш Цороев.

Заказчиком объекта является дирекция ФЦП «Социально-
экономическое развитие РИ на 2010-2016 годы». Подрядчи-
ком - ООО «Медиа-Сервис»,  работа выполнена в течение 
пяти месяцев.

Министр сельского хозяйства Руслан Костоев отметил, что 
овощная продукция будет иметь хороший спрос, с учетом 
развития туризма в горной Ингушетии.

По мнению Курейша Цороева, необходимо использовать 
благоприятные климатические условия горного района ре-
спублики. «В теплице круглый год будут работать 20 человек. 
Мощная котельная позволяет обеспечивать необходимый 
температурный режим еще в двух аналогичных сооружениях. 
Так что, возможно, строительство теплиц будет продолжено, 
тем более затраты окупятся с лихвой», - отметил замести-
тель председателя правительства.

3 июня в сельском поселении Яндаре состоялась сдача 
пяти многоквартирных домов, возведенных в рамках подпро-
граммы ФЦП «Жилище», переселения жителей из ветхого 
аварийного жилья. Ключи от новых квартир первым 15 но-
воселам из 250 семей вручили Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров и председатель правительства Муса Чилиев.

«В первую очередь, это праздник для тех, кто получил но-
вое жилье. Я искренне поздравляю вас и желаю домашнего 
уюта», - сказал Юнус-Бек Евкуров.

Он сообщил жителям города Карабулака, сельских поселе-
ний Орджоникидзевское и Яндаре, что в жилом городке будут 
построены детский сад, школа, поликлиника и спортивный 
зал.

«Мы не намерены останавливаться на пяти домах. Жилой 
городок будет расширен, здесь будут возведены дома эконом 
- класса, в первую очередь, для молодых семей. Цена за ква-
дратный метр не будет превышать 20 тыс. рублей», - отметил 
Глава Ингушетии.

3 июня в сельском поселении Орджоникидзев-
ское открылась мечеть, построенная на средства 
мецената Хумида Албакова

В мероприятии приняли участие Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров, муфтий республики Иса-хаджи Хамхоев, имамы 
мечетей населенных пунктов, духовные лица, представители 
общественности.

Юнус-Бек Евкуров поблагодарил мецената за такое пре-
красное здание для молитвы. «Я побывал практически во 
всех мечетях республики, но такого красивого, величествен-
ного храма я не видел. У нас в республике много богатых, 
состоятельных людей, хотелось бы, чтобы они брали пример 
с Хумида Албакова, строили мечети, школы, детские сады и 
другие важные объекты для наших жителей», - сказал Глава 
Ингушетии.

Мечеть в сельском поселении Орджоникидзевское пред-
ставляет собой двухэтажное здание, рассчитанное более 
чем на 1000 прихожан. Расписывали мечеть лучшие турец-
кие мастера. Для узорной росписи использовались синтети-
ческие и натуральные краски со специальными добавками, 
благодаря чему, по словам специалистов, храм сохранит 
цветовую гамму в ближайшие десятки лет. На прилегающей 
территории проложен асфальт, предусмотрены автостоянка 
и места для отдыха.

3 июня в Назрани состоялось открытие Мемори-
ала памяти жертв осени 1992 года. В сжатые сроки 
фондом "Память" была проведена масштабная ре-
конструкция кладбища, где похоронены погибшие 
в ходе конфликта в Пригородном районе и городе 
Владикавказе

В церемонии открытия приняли участие Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров, председатель правительства Муса Чили-
ев, муфтий республики Иса-хаджи Хамхоев, представители 
духовенства, родственники погибших и без вести пропавших 
осенью 1992 года, также жители республики.

Подчеркивая значимость происходящего, Глава республики 
отметил: «Я считаю, что это самый главный объект, сданный 
к 20-летию образования Ингушетии. Он будет иметь прямое 
отношение к воспитанию подрастающего поколения. Пусть 
это кладбище будет напоминанием и взрослым, и молодым, 
что каждый человек предстанет перед Всевышним и ответит 
за свои слова и поступки. В первую очередь, это касается ру-
ководителей, политиков, но не народов».

«Мы должны помнить и не забывать трагедию осени 1992 
года, извлечь уроки. Только в единстве можно достигнуть вы-
соких результатов в развитии нашей республики. Перед нами 
стоят большие задачи. Все силы должны быть направлены 
на созидание», - подчеркнул в своем выступлении председа-
тель правительства Муса Чилиев.

На территории Мемориала памяти жертв конфликта по-
строены мечеть, молельный дом, символические сооруже-
ния, установлены плиты с именами тех, кто погиб и пропал 
без вести в результате событий осени 1992 года. Росписью 
стен мечети занимались специалисты турецкой фирмы.

4 июня в аэропорту «Магас» открыт памятник 
первому Герою России Суламбеку Осканову - ма-
кет самолета-истребителя МиГ-29, установленный 
на величественном постаменте. Почтить память 
своего командира из Липецкого центра боевой под-
готовки прилетели его товарищи - группа высшего 
пилотажа «Соколы России», во главе с заслужен-
ным военным летчиком, генерал-майором авиации 
Александром Харчевским

В аэропорту Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, предсе-
датель правительства Муса Чилиев, спикер Народного Со-
брания Мухарбек Дидигов, главный федеральный инспектор 

по Ингушетии Владимир Трубицын, другие официальные 
лица, встречали гостей - Героя Советского Союза Алексан-
дра Руцкого и Героя России Петра Дейнекина, которые при-
были в республику в сопровождении постпреда Ингушетии 
при президента России Вахи Евлоева.

В течение часа зрители наблюдали в небе над аэропортом 
«Магас» имени Суламбека Осканова фигуры высшего пи-
лотажа: «петля Нестерова», «встречные бочки», «зеркало», 
«нож», «накидка», «тюльпан», развороты под острым углом 
и виражи. С восхищением смотрели на то, как многотонный 
СУ-27 на высоте 200 метров пролетал над ними с максималь-
но низкой скоростью 200 км в час. Пилотировал истребитель 
генерал-майор Александр Харчевский. Безупречное испол-
нение сложных фигур показал полковник Сергей Прокофьев, 
пилотировавший МиГ-29 – самолет, названный именем Героя 
России Суламбека Осканова. Каждая фигура в небе сопрово-
ждалась аплодисментами на земле. Особый восторг у зрите-
лей вызвал салют в честь Ингушетии на высоте 1800 метров.

«В небе Ингушетии» высший пилотаж показали, заслужен-
ные военные летчики РФ, мастера спорта, летчики-снайпе-
ры: генерал-майор Александр Харчевский, полковник Сергей 
Прокофьев, полковник Олег Киляс, полковник Александр Го-
стев, подполковник Юрий Скрядышев, подполковник Андрей 
Сорокин, майор Максим Мусатов, майор Денис Половко.

После завершения демонстрационных полетов зрители 
долго не отпускали летчиков, фотографировались с ними, 
благодарили за незабываемое зрелище.

«Я горд тем, что боевые летчики, в исполнении которых 
мы увидели сложные фигуры высшего пилотажа, являются 
товарищами и учениками Героя России Суламбека Оскано-
ва. Мне приятно, что основу этих демонстрационных полетов 
еще в 1991 году заложил наш знаменитый земляк, будучи на-
чальником Липецкого центра боевого применения и переучи-
вания лётного состава ВВС», - отметил Юнус-Бек Евкуров.

«Он был примером для нас, настоящим рыцарем неба. На 
таких примерах воспитываются будущие герои», - подчер-

кнул Александр Харчевский.
На мероприятии выступили супруга Героя России Раиса и 

сын Руслан. Они поблагодарили всех, кто причастен к стро-
ительству постамента и установке макета самолета МиГ-29. 
Сын Суламбека Осканова от имени всех жителей Ингушетии 
преподнес памятные подарки гостям республики. Право от-
крытия барельефа с изображением первого Героя России 
было предоставлено супруге Суламбека Осканова Раисе и 
сыну Руслану.

«Мероприятие, прошедшее сегодня, это – гордость и вос-
хищение. Трудно переоценить значимость открытия памятни-
ка выдающемуся сыну нашего народа Суламбеку Осканову. 
Работа проделана огромная, но главное – эффект. Каков он 
будет зависит от нас. Мы должны воспитывать подрастающее 
поколение на примерах таких людей, истинных патриотов От-
чизны», - отметил председатель правительства Муса Чилиев.

6 июня в селении Эгикал горной Ингушетии со-
стоялся турнир M-1 Challenge 33. В главном поедин-
ке встретились Александр Емельяненко и Ибрагим 
Магомедов

Эмблема «20 лет Ингушетии» стала символом «Битвы в 
горах», которую в прямом эфире наблюдали зрители телека-
нала Россия 2. Поединки проходили при активной поддержке 
зрителей из Ингушетии, Чечни, Дагестана, Северной Осетии.

Глава Ингушетии поблагодарил президента М-1 Вадима 
Финкельштейна. «Мне не пришлось его уговаривать прове-
сти турнир у нас», - сообщил он, выступая перед зрителями. 
Также Юнус-Бек Евкуров поздравил всех с 20-летием Ингу-
шетии. «Я благодарю всех, кто стоял у истоков образования 
республики. Благодарю молодежь, которая подхватила эста-
фету у старших и достойно продолжает трудиться на благо 
развития Ингушетии», - сказал он.

Глава Ингушетии сообщил, что турнир «Битва в горах» ста-
нет ежегодным, чем вызвал шквал аплодисментов.

«Я могу с уверенностью сказать, что 1,5 миллиона зрите-
лей посмотрели турнир М-1 Challenge 33 в прямом эфире, а 
возможно и больше, учитывая, что он проходил в таком зре-
лищном месте и был посвящен 20-летию Ингушетии», - отме-
тил президент М-1 Global Вадим Финкельштейн.

Он высказал искренне восхищение красотой горной Ингу-
шетии и заявил, что обязательно приедет в республику от-
дохнуть.

Вадим Финкельштейн в связи с юбилеем также сделал по-
дарок республике. «Поскольку турнир в Ингушетии будет от-
ныне ежегодным, мы дарим вам ринг», - сказал он.

Между тем, место для проведения турнира (башенный ком-
плекс Эгикал) было определено Главой республики с самого 
начала, как только Юнус-Бек Евкуров предложил провести 
в регионе турнир международного масштаба. Организаторы 
турнира и руководство М-1 Global предполагали, что посмо-
треть зрелищные бои придут около пяти тысяч зрителей, но 
увидеть вживую поединки решили 20 тысяч человек. «Такой 
наплыв людей я видел только в Олимпийском в Москве, когда 
зрители пришли на Федора Емельяненко», - сказал Финкель-
штейн.

В качестве почетных гостей на турнире в Ингушетии при-
сутствовали российский государственный деятель, первый и 
единственный Государственный секретарь РСФСР Геннадий 
Бурбулис, сенатор Ахмет Паланкоев, постпред Ингушетии 
при президенте России Ваха Евлоев, президент Федерации 
спортивной борьбы России Михаил Мамиашвили, четырех-
кратный чемпион мира Ислам Дугучиев, чемпион Олимпий-
ских игр в Пекине Рахим Чахкиев, бронзовый призер Олимпи-
ады в Сиднее, лучший тренер 2008 года по вольной борьбе 
Адам Барахоев и другие.

Как отметил Вадим Финкельштейн, победители М-1 
Selektion получают возможность представлять свою страну 
на Международном турнире Challenge и бороться за пояс 
чемпиона мира по версии М-1.

Руководство республики высоко оценило талант и бойцов-
ский дух спортсменов. На ринге М-1 Глава Ингушетии поощ-
рил участников первого турнира по смешанным единобор-
ствам М-1 Challenge 33 «Джейрах-2012: «Битва в горах».

Почетные грамоты и сувениры в виде бочонков с горным 
мёдом Ингушетии были вручены Юнус-Беком Евкуровым все 
борцам, а президент М-1 Global Вадим Финкельштейн полу-
чил в подарок картину, с изображением башенного комплек-
са. Также почётная грамота была вручена Елене Королёвой 
- руководителю Северо-Западного филиала МТС-Банка.

На турнире произошло еще одно знаменательное событие. 
Битва в горах совпала с днем рождения председателя пра-
вительства Ингушетии Мусы Чилиева. Прямо в ринге был за-
читан приветственный адрес Юнус-Бека Евкурова и оглашен 
указ Главы Ингушетии о награждении председателя прави-
тельства высшей наградой республики - орденом «За заслу-
ги».

7 июня состоялось открытие первой очереди во-
дозабора «Кантышево-Долаково», который обеспе-
чит качественной питьевой водой более 60 тысяч 
жителей республики. В торжественном мероприя-
тии сдачи объекта приняли участие Глава Ингуше-
тии Юнус-Бек Евкуров, председатель правитель-
ства Муса Чилиев, министр строительства Руслан 
Булгучев, жители сельских поселений Кантышево 
и Долаково.

Глава Ингушетии отметил, что вопросы водоснабжения, за-
мены ветхих сетей водоводов будут решаться поэтапно. «Это 
очень хорошее событие. Я поздравляю всех вас с 20-лети-
ем республики. Желаю всем нам мира, созидания, чтобы мы 
чаще собирались по таким поводам. Власть для этого при-
ложит все усилия, но без вашей поддержки и помощи нам не 
решить всех проблем», - сказал Евкуров.

Строительство водозабора «Кантышево-Долаково» ведет-
ся в рамках программы «Реконструкция системы водоснаб-
жения Республики Ингушетия». Заказчик объекта - ГУП «Ди-
рекция по ФЦП «СЭР РИ», проектировщик - «ОАО ПИ «СКП» 
ККМ «Ставрополькоммунпроект». Государственный контракт 
на 566, 4 млн. рублей заключен с ООО «КММ-Моторс».

По первой очереди объекта, введенной в эксплуатацию, 
выполнены, в частности, следующие работы: бурение 17 ар-
тезианских скважин (дебит воды 20 тыс. кубометров в сутки), 
устройство двух железобетонных резервуаров по 1000 м3 
каждый, строительство насосной станции и другие.

Также по линии ФЦП "Юг России" проведена работа по про-
кладке водовода от Долаково до сельского поселения Ниж-
ние Ачалуки Малгобекского района, протяженностью 21 км.

Первая очередь водозабора, производительностью 20 000 
кубометров в сутки, при норме потребления 300 литров на 
человека, обеспечит водой порядка 66 000 жителей Малго-
бекского района, а также сельских поселений Долаково, Кан-
тышево.

7 июня в сельском поселении Средние Ачалуки 
состоялось открытие новой линии предприятия по 
производству минеральной воды. Главу Ингуше-
тии Юнус-Бека Евкурова, председателя правитель-
ства Мусу Чилиева, руководителей министерств и 
ведомств на территории завода «Ачалуки» встре-
чали музыкой и национальными блюдами

«Отмечая 20-летие республики, мы открыли уже ряд соци-
ально значимых объектов. Новая линия завода «Ачалуки» в 
их числе занимает особое место. Это объект, который будет 
пополнять бюджет республики. Предприятие развивается и 
вскоре станет одним из крупнейших не только на Северном 
Кавказе, но и в России», - отметил Юнус-Бек Евкуров.

Реконструкция предприятия – инвестиционный проект ООО 
«АРТИС», который получил государственную поддержку на 
уровне правительства Российской Федерации. Руководитель 
фирмы Хасан Тумгоев отметил, что после ввода всех цехов 
на предприятии будет создано до 600 новых рабочих мест.

Новый цех предприятия оснащен современным герман-
ским оборудованием. Как сообщил директор завода "Ачалу-
ки" Магомед Аушев, линия будет выпускать семь тысяч про-
форм и более 22 тысяч бутылок воды в час.

«Сегодня Глава Ингушетии объявил «день воды». Мы от-
крыли очень важный объект – водозабор «Кантышево-Дола-
ково», сейчас находимся на предприятии, которое получило 
государственные гарантии и успешно решает вопросы рас-
ширения производства. Безусловно, продукция необходимая 
и востребованная, как и сам завод с богатой историей», - ска-
зал председатель правительства Муса Чилиев.

(Продолжение на 3 стр.)
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8 июня в столице Ингушетии Магасе состоялось 
открытие первой специализированной республи-
канской стоматологической поликлиники на 200 по-
сещений в смену

В мероприятии приняли участие председатель правитель-
ства республики Муса Чилиев, первый вице-премьер Бекхан 
Оздоев, депутат Госдумы Белан Хамчиев, заместитель на-
чальника управделами ЦИК России Казбек Костоев, министр 
здравоохранения Магомед Анташкиев, руководители мини-
стерств и ведомств, врачи-стоматологи, а также гости, взяв-
шие шефство над учреждением, представители Московского 
государственного медико-стоматологического университета 
имени Евдокимова - доктора медицинских наук Илья Гонча-
ров, Марина Алимова и Владимир Маркин, кандидат меди-
цинских наук Сергей Харитонов.

«Я поздравляю не только врачей, но и всех жителей респу-
блики с открытием такого знакового объекта. Здоровье граж-
дан – главный приоритет в деятельности руководства респу-
блики. Мне очень приятно, что сегодня на этом мероприятии 
присутствуют высокие гости, которые будут опекать нашу 
стоматологическую клинику. Наши врачи – профессионалы, 
но и им будет очень полезен обмен опытом и шефство светил 
ведущего университета России», - отметил в своем выступле-
нии председатель правительства.

На мероприятии выступили доктора медицинских наук 
Илья Гончаров и Владимир Маркин, которые поздравили 
жителей Ингушетии с 20-летием, поблагодарили за гостепри-
имство. Они отметили: «С уверенностью можно сказать, что 
таких клиник, оснащенных самым современным оборудова-
нием, в регионах единицы».

Республиканская стоматологическая поликлиника будет 
носить имя основоположника службы стоматологии Ингуше-
тии Магомед-Башира Мальсагова. В 1973 году он открыл в 
Назрани первый кабинет стоматологии. Сегодня дело отца 
продолжает сын Абубакар Мальсагов – главный врач откры-
того сегодня медицинского учреждения.

Республиканская стоматологическая поликлиника построе-
на по линии Федеральной целевой программы «Социально-
экономическое развитие РИ на 2010-2016 годы» за 1,5 года. 
Сметная стоимость объекта 87 млн. рублей, подрядчик ООО 
«МТ-Еврострой».

8 июня в Ингушетии состоялась сдача трех объ-
ектов инфраструктуры

Качество воды, ветхие разводящие сети и непригодные к 
использованию очистные сооружения в течение последних 
лет приводили к постоянным жалобам населения города Ка-
рабулака.

В рамках ФЦП «Социально-экономическое развитие Ре-
спублики Ингушетия на 2010-2016 годы», а также по линии 
министерства сельского хозяйства в городе проложили водо-
проводы. Заказчиком строительства новых и реконструкции 
имеющихся очистных сооружений в Карабулаке выступило 
министерство строительства республики.

В торжественном мероприятии по сдаче объекта приняли 
участие вице-премьер Абубакар Мержоев, руководители ми-
нистерств и ведомств, жители города.

В строительстве новых очистных сооружений в Карабула-
ке применены новые технологические решения. Речь идет 
об экономии электроэнергии, очищении воды биологическим 
способом, а не с применением химических реагентов.

В столице республике городе Магасе состоялась сдача 
первой очереди водозабора, сметной стоимостью более 55 
млн. рублей.

Как сообщил вице-премьер Абубакар Мержоев, проведены 
мероприятия по расконсервации и обустройству пяти арте-
зианских скважин с дебитом воды 2000 кубометров в сутки, 
установке двух насосов большой мощности, прокладке тру-
бопроводов. «С вводом этого объекта значительно улучшит-
ся водоснабжение столицы республики», - сказал замести-
тель председателя правительства.

В тот же день в республике был сдан водовод протяженно-
стью 12 км.

«С водозабора «Магас» будет поставляться вода на пло-
щадку резервуаров водозабора административного округа 
Альтиевский, где установлены два резервуара по 5 000 ку-
бометров. Со сдачей этого объекта мы решаем проблему во-
доснабжения города Назрани, сельских поселений Плиево и 
Барсуки», - отметил Абубакар Мержоев.

8 июня в Назрани был сдан многоквартирный 
жилой дом, в рамках республиканской программы 
переселения граждан из аварийного жилищного 
фонда. 47 семей справили новоселье в дни празд-
нования 20-летия Ингушетии

В торжественном мероприятии приняли участие председа-
тель правительства Муса Чилиев, руководители министерств 
и ведомств, новоселы, а также почетный гость республики, 
трехкратный чемпион мира по смешанным единоборствам 
Александр Емельяненко.

«Я рад присутствовать на этом мероприятии. Квартира – 
это семейный очаг, тепло собственного жилья. Храните его и 
будьте счастливы. С праздником вас», - поздравил новоселов 
Александр Емельяненко.

8 июня в городе Назрани состоялось открытие филиала 
всемирно известного центра образования «Самбо-70». В тор-
жественной церемонии открытия приняли участие председа-
тель правительства Муса Чилиев, специально приехавшие 
из Москвы гости, во главе с руководителем Департамента 
по развитию физической культуры и спорта города Москвы 
Алексеем Воробьевым. Среди них: генеральный директор 
центра образования «Самбо-70» Ренат Лайшев, двукратная 
олимпийская чемпионка по легкой атлетике Светлана Ма-
стеркова, двукратная олимпийская чемпионка по фехтова-
нию Карина Азнаурян, двукратный олимпийский чемпион по 
хоккею Александр Кожевников, трехкратный чемпион мира 
по смешанным единоборствам Александр Емельяненко, 
двукратный чемпион Европы по вольной борьбе Юрий Во-
робьев. Гостей принимали первый мастер спорта Ингушетии 
по самбо Иса Цолоев, олимпийский чемпион Рахим Чахкиев, 
пятикратный чемпион мира по боксу, министр спорта Ингуше-
тии Ахмед Котиев, другие именитые спортсмены и заслужен-
ные тренеры России.

«Наша молодежь очень активно занимается спортом. Из 
стен центра «Самбо-70» вышли великие спортсмены, с ко-
торых вы должны брать пример. Я от души поздравляю нас 
всех с открытием в нашей республике филиала легендарной 
спортивной школы», - сказал Муса Чилиев, обращаясь к пер-
вым ста юным спортсменам филиала.

Председатель правительства также поблагодарил гостей. 
«Я хочу поблагодарить Алексея Воробьева. Его усилием ста-
ло возможным открытие в Ингушетии филиала центра обра-
зования «Самбо-70». Проект поддержал генеральный дирек-
тор спортивной школы Ренат Лайшев. Они и меценат Хусейн 
Булгучев организовали нам этот праздник в дни 20-летия ре-
спублики», - подчеркнул Муса Чилиев.

«Самбо-70» имеет свои историю и традиции. Центр называ-
ют республикой, поскольку он имеет свой герб, флаг, гимн. В 
зал торжественно было внесено знамя центра образования. 
Спортсмены принесли клятву на красных куртках. Рапорт от 
кандидата в мастера спорта Махмуда Мальсагова принял ди-
ректор центра образования «Самбо-70» Ринат Лайшев.

«В год 20-летия образования Республики Ингушетия прои-
зошел исторический момент. Молодые спортсмены принесли 
клятву на верность своей школе, своему городу, своей респу-
блике и стране. Вы вступили в огромную семью достойней-
ших людей. У вас появилось сразу 25 тысяч друзей не только 
в России, но и по всему миру. Желаю вам побед на самых 
престижных соревнованиях. Будьте достойными гражданами 
России», - сказал Ринат Лайшев в своем выступлении.

В зале «Самбо-70. Назрань» состоялись показательные 
выступления, а затем и настоящие борцовские поединки. 
Прошло открытое первенство между командами Москвы и 
Назрани. Спортсмены выступали в пяти весовых категориях. 
Самбисты Ингушетии были на высоте. Они одержали побе-
ду в четырех весовых категориях. А наградили победителей 
председатель правительства Муса Чилиев и именитые спор-
тсмены. Помимо кубков и медалей, ценных подарков, спор-
тсмены получили еще и автомашины.

9 июня состоялись торжественные мероприятия, 
посвященные 20-летию образования республики. 
Поздравить народ с этим событием в Ингушетию 
прибыли полпред президента РФ в СКФО Алек-
сандр Хлопонин, председатель Счетной палаты РФ 
Сергей Степашин, главы субъектов СКФО, предсе-
датель совета муфтиев России, шейх Равиль Гай-
нутдин, другие высокие гости

Участники торжественного мероприятия приняли участие 
в открытии Мемориала памяти и славы близ Назрани. Воз-
ложили цветы к памятникам всадникам легендарной Дикой 
дивизии и последнему защитнику Брестской крепости Умат-
гирею Барханоеву.

«В истории ингушского народа есть трагические и герои-
ческие страницы. Этот мемориал напоминание об этом и 
пожилым, и молодым. Мы должно помнить и не забывать, 
но идти вперед с высоко поднятой головой, развивать нашу 
республику в составе Великой России», - отметил в своем 
выступлении перед участниками торжеств Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров. На митинге также выступил шейх Равиль 
Гайнутдин, который пожелал народу Ингушетии мира, а ре-
спублике процветания.

После открытия мемориала Памяти и Славы гости посети-
ли выставку-презентацию инвестиционных проектов, позна-
комились с национальной кухней народов, проживающих на 
территории Ингушетии.

Официальная часть мероприятий прошла в летнем амфи-
театре, возведенном рядом с мемориалом.

Заместитель председателя правительства, полпред пре-
зидента России в СКФО Александр Хлопонин зачитал обра-
щение Владимира Путина к народу Ингушетии, в котором, в 
частности, отмечалось, что «жители республики могут гор-
диться свои краем». «Ингушетия – земля духовных ценно-
стей и высокой культуры», - говорилось в обращении Путина. 
По словам президента России, сегодня перед руководством и 
народом республики стоит задача социально-экономическо-

го развития региона, поддержки малого и среднего бизнеса, 
сохранения межнационального согласия. Владимир Путин 
поздравил народ Ингушетии с юбилеем, пожелал мира, ста-
бильности и процветания.

«Мне посчастливилось работать на Северном Кавказе. Я 
побывал в самых отдаленных уголках, в том числе в Джей-
рахском ущелье Ингушетии. Я вижу как меняется ситуация 
в регионах в лучшую сторону. Сделано много, но предстоит 
еще больше. Наши отцы из разных уголков России вместе 
отстаивали честь и достоинство единого Отечества. Сегодня 
у нас растут прекрасные, талантливые дети, перед которы-
ми мы уже несем ответственность. В этом отношении Ингу-
шетия показывает хороший пример заботы о подрастающем 
поколении. С праздником вас с 20-летием республики!», - по-
здравил участников мероприятия и жителей РИ Александр 
Хлопонин.

«Мы достойно подошли к юбилею республики. В 1992 году 
Ингушетия фактически образовалась на базе трех аграрных 
районов. Становление проходило в очень сложных условиях. 
Но сегодня мы с уверенностью можем говорить о достижени-
ях в социально-экономическом развитии, о том, что Ингуше-
тия стала полноценным субъектом РФ. Прошедшие 4 марта 
выборы президента России показали, насколько мы едины. 
Подавляющее большинство голосов было отдано за Влади-
мира Путина. Благодаря поддержке федерального центра, 
полномочного представителя президента России в Севе-
рокавказском федеральном округе республика динамично 
развивается, и мы можем говорить о хороших результатах», 
- сказал Глава Ингушетии.

В праздничных мероприятиях приняли участие губернатор 
Ставропольского края Валерий Зеренков, главы Дагестана, 
Чечни, Карачаево-Черкесии, Северной Осетии - Магомедса-
лам Магомедов, Рамзан Кадыров, Рашид Темрезов, Тайму-
раз Мамсуров, сенаторы, депутаты Госдумы, общественные 
деятели, представители духовенства.

На торжественной церемонии состоялось вручение го-
сударственных наград РФ и РИ. Указом президента России 
председатель правительства Муса Чилиев был награжден 
медалью-ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степе-
ни, министру культуры Марет Газдиевой присвоено почетное 
звание «Заслуженный работник культуры РФ», судья Бек-
султан Сейнароев поощрен Почетной грамотой президента 
России.

Своим указом Глава Ингушетии наградил ряд политических 
и общественных деятелей высшей наградой республики ор-
деном «За заслуги». В том числе, первого президента РИ, ге-
роя Советского Союза Руслана Аушева, второго президента 
РИ Мурата Зязикова.

На 20-летнем юбилее Ингушетии прошли выступления 
летчиков и парашютистов, состоялось конное шоу, была из-
готовлена самая большая в мире халва (101 метр, более 4 
тонн веса), впервые в республике показано лазерное шоу. В 
концерте в летнем амфитеатре приняли участие звезды рос-
сийской эстрады: Надежда Бабкина, Сергей Лазарев, Полина 
Гагарина, Таисия Повалий, Жасмин, Юлия Ковальчук, Алек-
сей Чумаков.

9 июня в сельском поселении Орджоникидзевское открыл-
ся храм в честь Покрова Пресвятой Богородицы. Чин малого 
освящения совершил архиепископ Владикавказский и Махач-
калинский Зосима.

В мероприятии приняли участие заместитель председате-
ля правительства РФ, полпред президента России в Севе-
рокавказском федеральном округе Хлопонин, председатель 
Счетной палаты Степашин, Глава Ингушетия Евкуров, губер-
натор Ставропольского края Заренков, представители прави-
тельства и парламента Ингушетии.

Среди приглашенных гостей были архиепископ Челябин-
ский и Златоустовский Феофан и настоятель Муромского 
Благовещенского монастыря игумен Варлаам (Пономарев).

«Строительство православного храма – яркое свидетель-
ство того, что народ Ингушетии жил и продолжает жить в 
мире и согласии со всеми народами», - сказал Глава респу-
блики, поздравляя прихожан с этим важным событием.

По окончании богослужения владыка вручил архиерейские 
грамоты наиболее отличившимся храмостроителям.

10 июня президент информационного агентства 
«Пари», главный редактор «Книги рекордов Рос-
сии» Алексей Свистунов вручил председателю 
правительства Ингушетии Мусе Чилиеву дипломы 
о регистрации ингушской халвы в книгах рекордов 
Российской Федерации и Европы

«Ингушетия, отмечая свой юбилей, сделала исторический, 
«сладкий» и «тяжелый» шаг: изготовила самую большую в 
мире халву. Я зафиксировал этот результат. Также мною на-
правлена заявка в Лондон (Великобритания) для занесения 
ингушской халвы в книгу рекордов Гиннеса», - сообщил Алек-
сей Свистунов.

В изготовлении десерта длиною 101 метр и 37 сантиметров, 
весом в 4 тонны 138 кг были задействованы 600 кулинаров.

9 июня каждый желающий мог не только попробовать лю-
бимое лакомство, но взять с собою, чтобы угостить товари-
щей, родных и близких.

10 июня на ипподроме города Магаса состоялись 
республиканские конные скачки, посвященные 
20-летию Ингушетии. Зрелищное мероприятие на-
блюдали председатель правительства Муса Чили-
ев, спикер Народного Собрания республики Мухар-
бек Дидигов, первый вице-премьер Бекхан Оздоев, 
председатель Верховного суда Ибрагим Фаргиев, 
гости Ингушетии, представители общественности, 
молодежь

В конноспортивных соревнованиях приняли участие име-
нитые скакуны чистокровной верховой породы из республик 
Северного Кавказа. Семь заездов были посвящены городам 
Магасу, Малгобеку и Назрани, известным политическим дея-
телям и спортсменам, а также Главе Ингушетии Юнус-Беку 
Евкурову и юбилею республики.

Главный приз соревнований – автомобиль, достался Ас-
лану Кодзоеву, владельцу коня по кличке Родонеж, который 

пришел первым в заезде на 2 400 метров, посвященном 
20-летию Ингушетии. Ключи от «Лады-Приора» ему вручил 
председатель правительства республики Муса Чилиев.

В каждом заезде принимали участие семь-девять лошадей 
от двух лет чистокровной верховой породы. Победители и 
призеры были награждены кубками и денежными призами.

Помимо скачек и концертных номеров, зрители увидели не-
шуточную борьбу мускулистых парней по перетягиванию ка-
ната. Также прошли соревнования по поднятию камня весом 
100 и 130 кг.

На республиканских скачках произошло еще одно знаме-
нательное событие: председатель правительства Ингушетии 
вручил удостоверения пилотов Самиру Котиеву, Ибрагиму 
Евкурову и Асланбеку Чумакову, которые прошли обучение 
в городе Дмитрове.

«В Ингушетии уже есть свои собственные пилоты воздуш-
ного аэростата. Теперь мы уже покоряем воздушное про-
странство», - отметил Муса Чилиев.

12 июня в Ингушетии состоялась официальная 
церемония закладки капсулы на площадке, где 
будет установлен памятник основателю Назрани 
Карцхалу Мальсагову, а также разбит парк

В мероприятии приняли участие Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров, председатель правительства Муса Чилиев, ру-
ководители министерств и ведомств, сотрудники администра-
ции города Назрани, представители фамилии Мальсаговых.

Выступая перед участниками церемонии, Глава Ингушетии 
заявил, что вопрос установки памятника основателю Назра-
ни назрел давно. «Выполняя поручения старейшин, Карцхал 
Мальсагов и его соратники поселились на этой территории в 
далеком 1781 году. Это был настоящий геройский поступок 
патриота, который принадлежит не только Мальсаговым, а 
всему народу. Назрань – стратегически важный район и осво-
ение этой территории имело для народа огромное значение. 
Памятник необходим, чтобы подрастающее поколение знало 
историю, своих выдающихся соотечественников», - отметил 
Юнус-Бек Евкуров.

«Главой республики перед правительством поставлена за-
дача: в этом году установить памятник Карцхалу Мальсаго-
ву и благоустроить эту площадку. Хочу заверить, что будут 
приложены все усилия. Работы будут вестись качественно, 
и завершены в обозначенные сроки», - сказал председатель 
правительства Муса Чилиев, поздравив всех жителей респу-
блики с этим знаменательным событием.

На мероприятии было зачитано послание к потомкам, в 
котором, в частности, отмечалось: «Мы верим, что вы пре-
взойдете нас и будете трудиться, чтобы город Назрань про-
цветал».

Под посланием подписались Глава республики, председа-
тель правительства, руководители министерств и ведомств, 
историки, представители фамилии Мальсаговых.

Памятник основателю Назрани будет установлен на пло-
щадке рядом с гостиницей «Асса».

12 июня в День России, в летнем амфитеатре 
труд представителей различных сфер был отмечен 
государственными наградами Российской Федера-
ции и Республики Ингушетия

В мероприятии приняли участие Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров, председатель правительства Муса Чилиев, 
спикер Народного Собрания Мухарбек Дидигов, главный фе-
деральный инспектор по РИ Владимир Трубицын, руководи-
тели министерств и ведомств, представители интеллигенции, 
духовенства, общественности.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров в своем выступлении 
поздравил жителей республики с Днем России. «Будет про-
цветать страна – будет развиваться и республика. Сегодня 
мы чествуем тех, кто прилагает для этого все усилия. Награж-
дение приурочено к 20-летию Ингушетии, и мне сегодня при-
ятно сообщить вам, что президент России Владимир Путин 
одобрил весь список, который мы представили. Это говорит 
об уважительном отношении к нашему народу. Также хочу 
отметить значительную роль полпреда президента России в 
СКФО Александра Хлопонина в том, чтобы наши заслужен-
ные люди получили государственные награды. Среди них 
учителя, врачи, спортсмены, полицейские», - сказал Глава.

Преподаватели, врачи, полицейские, общественные де-
ятели, всего 34 человека были награждены указами и рас-
поряжениями Главы государства Владимира Путина. Среди 
наград: медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени, медаль «За отличие в охране общественного порядка», 
почетные звания, Почетные грамоты и благодарности прези-
дента России.

За многолетний добросовестный труд, большой вклад в 
социально-экономическое развитие Республики Ингушетия 
Почетной грамотой Совета Федерации Федерального Собра-
ния РФ были награждены председатель правительства Муса 
Чилиев и вице-премьер Павел Пущин.

Своим указом Глава Ингушетии поощрил более 45 человек, 
в том числе бизнесменов, врачей, учителей, работников АПК.

За значительный вклад в социально-экономическое разви-
тие Ингушетии, а также за высокие результаты, достигнутые 
в строительстве социально значимых объектов, высшей на-
грады республики – ордена «За заслуги», были удостоены: 
Багаудин Оздоев – заместитель генерального директора - 
директор филиала ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» 
в РИ; Багаудин Ахриев – генеральный директор ООО «Кор-
со-Сочи»; Абабукар Местоев – генеральный директор ООО 
«Сапфир».

«Эти три подрядчика качественно и в срок завершили ра-
боты по очень важным объектам. Речь идет о Мемориале Па-
мяти и славы, летнем амфитеатре, где мы сегодня находим-
ся, и Мемориальном кладбище «Осень 1992», - сказал Глава.

13 июня  в сельском поселении Сурхахи Ингуше-
тии состоялось открытие нового асфальтобетонно-
го завода. Производительная мощность предпри-
ятия - 120 тонн асфальта и 180 кубов бетона в час. 
Завод обеспечит рабочими местами 60 человек

В торжественном мероприятии сдачи объекта приняли уча-
стие председатель Народного Собрания республики Мухар-
бек Дидигов, главный федеральный инспектор по Ингушетии 
Владимир Трубицын.

«Требование к качеству дорожного покрытия - насущная 
потребность сегодняшнего дня. О развитии государства су-
дят и по качеству дорог. Для нас значимость подобных объек-
тов возрастает вдвойне, так как Ингушетия молодой субъект, 
в котором ведутся масштабные строительные работы. Все 
должны осознавать, что помимо новых рабочих мест завод 
повысит доходность налогооблагаемой базы и станет под-
спорьем для органов местного самоуправления», - отметил 
председатель Народного Собрания.

«Открытие завода - аргументированный ответ всем недо-
брожелателям, которые говорят, что в республике не стро-
ятся производственные мощности. Сегодня Ингушетия – ди-
намично развивающийся регион России, в котором накоплен 
богатый опыт эффективного решения актуальных проблем, 
среди которых – повышение благосостояния граждан», - от-
метил в своем выступлении главный федеральный инспек-
тор по РИ Владимир Трубицын.

14 июня в Малгобеке состоялась сдача много-
квартирного жилого дома, возведенного по линии 
фонда реформирования ЖКХ, в рамках программы 
«Переселение граждан из аварийного жилищного 
фонда»

В мероприятии приняли участие председатель правитель-
ства республики Муса Чилиев, вице-премьер Абубакар Мер-
жоев, главы администрации города и Малгобекского района, 
старейшины, новоселы.

«Сегодня мы сдаем очередной многоэтажный дом и это 
очень радостное событие, в первую очередь для тех, кто 
получил новые квартиры. Вы знаете, что за последние две 
недели, празднуя 20-летие нашей республики, мы открыли 
почти 30 социально значимых объектов. Особое место сре-
ди них занимает жилье. Собственная квартира в год 20-летия 
Ингушетии – это двойной праздник, и я желаю вам домашнего 
уюта, счастья и чтобы звенели детские голоса», - сказал в 
своем выступлении председатель правительства.

Заказчиком 48-квартирного пятиэтажного дома является 
муниципальное образование город Малгобек, подрядчик – 
общество с ограниченной ответственностью «Кедр». Во дво-
ре дома построена детская площадка, здание для ритуаль-
ных услуг, а также подземный гараж на 20 автомашин.

16 июня в Малгобеке состоялось открытие совре-
менного детского сада на 220 мест

В торжественном мероприятии приняли участие Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, председатель правительства 
Муса Чилиев, руководители министерств и ведомств, пред-
ставители общественности и, конечно, самые маленькие жи-
тели города Воинской Славы Малгобека, которых и примет 
дошкольное образовательное учреждение.

Дети, как виновники торжества, и провели мероприятие, 
встретив гостей национальными блюдами и зажигательным 
танцем.

«Сегодня мы открываем объект, который радует, в первую 

очередь, детей. Вопросы обеспечения подрастающего по-
коления школьными и дошкольными образовательными уч-
реждениями актуальная задача для властей, мы ее будем 
решать последовательно», - отметил в своем выступлении 
Глава Ингушетии.

Юнус-Бек Евкуров сообщил, что в текущем году детские 
сады примут порядка 1000 детей. «Один детсад в Магасе уже 
построен, на подходе второй. В Пседахе заканчивается ре-
конструкция ДОУ, также в сельском поселении Барсуки будет 
введен объект и еще детсад на 240 мест в Назрани», - сказал 
Глава.

Детский сад на 220 мест построен за 1,5 года по линии Фе-
деральной целевой программы «Социально-экономическое 
развитие РИ на 2010-2016 годы». Сметная стоимость объек-
та - 143 млн. рублей. Заказчик – министерство строительства 
Ингушетии, подрядчик – ООО «ММ-Лимитед».

В ДОУ предусмотрены просторные спальни для детишек, 
игровые комнаты, бассейн, подвальные помещения. Тер-
ритория детского сада благоустроена, а на детской игровой 
площадке не будет тесно нескольким группам детей.

Председатель правительства Муса Чилиев считает, что 
здание могло бы украсить любой крупный город. «Очень важ-
но, что именно такие красивые, современные объекты возво-
дятся на периферии. Мы смотрим в будущее и в дальнейшем 
качеству работ будет уделяться самое пристальное внима-
ние», - сказал он.

19 июня впервые в Государственном Кремлев-
ском дворце (Москва) состоялся концерт, посвя-
щенный юбилею Ингушетии

В концертной программе выступили Иосиф Кобзон, Таи-
сия Повалий, арт-группа «Хор Турецкого», Государственный 
ансамбль народного танца «Ингушетия», Надежда Бабкина 
и ансамбль «Русская песня», народный артист Ингушетии 
Тимур Дзейтов, группа LKN, заслуженный артист России Фе-
ликс Церикати, детский ансамбль «Сунжа», Рагда Ханиева, 
Алина Мархиева и Лема Нальгиева, другие звезды россий-
ской и ингушской эстрады.

В 17 часов вечера для посетителей распахнулись двери 
Гербового зала Государственного Кремлевского дворца, где 
проходили выставки музеев Ингушетии, министерства эконо-
мического развития и национальной библиотеки. Вниманию 
гостей и участников мероприятия были представлены луч-
шие работы художников Ингушетии, известные коллекции мо-
дельеров-дизайнеров, художников-декораторов и мастеров-
резчиков по дереву и металлу. Здесь же раздавлась печатная 
продукция, в том числе, по новейшей истории Ингушетии.

Концерт в Государственном Кремлевском дворце запом-
нится зрителям и по другому знаменательному событию.

В течение десяти минут, пока проходила церемония на-
граждения, зрители, стоя, аплодисментами приветствовали 
Героя России, капитана полиции Руслана Нальгиева, на-
гражденного высшей наградой страны указом президента 
Владимира Путина «за мужество и героизм, проявленные 
при исполнении служебного долга в условиях, сопряженных 
с риском для жизни».

Руслан Нальгиев 22 июня 2004 года, при нападении членов 
незаконных вооруженных формирований на объекты госу-
дарственной власти Ингушетии, принимал активное участие 
в отражении вооруженного нападения на Назрановский от-
дел внутренних дел.

Беспримерная храбрость, мужество и отвага, готовность к 
самопожертвованию капитана милиции Нальгиева позволи-
ли значительно сократить человеческие потери и во время 
теракта в ОВД по Назрановскому району 17 августа 2009 
года. Тогда протаранив въездные ворота, на большой скоро-
сти во двор въехала автомашина «Газель» и направилась в 
сторону личного состава. Капитан мгновенно оценил ситуа-
цию и открыл стрельбу по водителю автомашины, вызывая 
его на себя. В результате взрыва Нальгиев получил тяжелей-
шие ранения. Капитан милиции фактически спас жизни своих 
94 коллег, получивших ранения различной степени тяжести.

Звание Героя России бывший правоохранитель получил по 
представлению Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова. Когда 
в концертном зале Государственного Кремлевского дворца 
был оглашен указ президента России, все зрители (более 5 
тысяч человек) встали и сопровождали церемонию награж-
дения аплодисментами. Золотую Звезду капитану Нальгиеву 
вручили Глава РИ Юнус-Бек Евкуров и первый заместитель 
министра внутренних дел России Александр Горовой.

Горовой поздравил Нальгиева с наградой, а народу Ингу-
шетии пожелал мира и счастья. «Я не могу говорить на двух 
языках, как ваш Глава республики, но искренне желаю вам 
всего самого доброго. Вижу ваш настрой и уверен, что у вас 
все получится в развитии Ингушетии», - сказал первый заме-
ститель министра внутренних дел России.

Бывший сотрудник правоохранительных органов получил 
поздравления от сенаторов, депутатов Госдумы, обществен-
ных деятелей, артистов.

«Я горд за Руслана Нальгиева и за наш народ, горд за 
Россию, руководство которой так высоко оценило подвиг ин-
гушского офицера. Показательно, что вручение награды про-
изошло именно в Государственном Кремлевском дворце. В 
этом большая заслуга Главы Ингушетии, Героя России Юнус-
Бека Евкурова. Когда зрители, представители различных на-
циональностей, встали и начали приветствовать Нальгиева, 
я еще раз убедился: у нас в стране люди ценят и уважают 
своих Героев, а это дорогого стоит», - отметил председатель 
правительства Ингушетии Муса Чилиев.

26 июня в городе Малгобеке и сельском поселе-
нии Зязиков-Юрте состоялось открытие трех но-
вых отделений ФГУП «Почта России»

В мероприятиях по вводу новых объектов, сдача которых 
приурочена к 20-летию Ингушетии, принял участие председа-
тель правительства Муса Чилиев. Вместе с директором фи-
лиала ФГУП «Почта России» в Ингушетии Магомед-Баширом 
Калиматовым, председатель правительства осмотрел поме-
щения новых отделений, ознакомился с условиями, создан-
ными для почтовых работников.

Муса Чилиев пообщался с сотрудниками новых почтовых 
отделений, для которых разработана специальная унифор-
ма, поздравил их, отметив, что в таких добротных помеще-
ниях качество предоставляемых ими услуг должно быть на 
высоком уровне.

В сельском поселении Зязиков-Юрте, старейшины побла-
годарили председателя правительства за то, что он лично 
приехал на открытие почтового отделения. «Мы ценим это 
отношение к себе. Село не остается без внимания властей. 
Строятся новые объекты, оказывается поддержка предпри-
нимателям, создаются дополнительные рабочие места, что 
очень значимо», - отмечали они.

Муса Чилиев передал сельчанам слова приветствия Гла-
вы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова. «Мы придаем значение 
развитию каждого населенного пункта. Наша приоритетная 
задача – создавать хорошие условия для труда, повышать 
качество жизни в городах и сельских поселениях. К этому мы 
все вместе стремимся и обязательно придем», - подчеркнул 
председатель правительства.
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Работая в 70-е – 80-е годы 
прошлого века заведующим 
отдела спорта и оборонно-
массовой работы газеты 
«Комсомольское племя», я 
близко знал всех ведущих 
тренеров Чечено-Ингуше-
тии: Кима Вассермана (спор-
тивная гимнастика), Дэги 
Багаева (вольная борьба), 
Феликса Куцеля (дзюдо), 
Леонида Ляхтинена (лег-
кая атлетика), Саид-Ахмеда 
Абдулаева (греко-римская 
борьба), Григория Вартано-
ва (бокс) и, конечно, Ибра-
гима Кодзоева (тяжелая 
атлетика). Все они были вы-
дающимися специалистами, 
воспитавшими и вырастив-
шими с детских лет победи-
телей и призеров чемпио-
натов мира, Европы, СССР, 
Олимпийских игр. Почти у 
всех у них я побывал дома в 
неформальной обстановке, 
был знаком с женами и деть-
ми. Тогда я и заметил одну 
особенность: переступив 
порог своей квартиры, они 
начисто забывали заботы 
о своих воспитанниках, то 
есть, они, конечно, помнили 
о них, но эти проблемы не 
были интересны членам их 
семей. Они  и по именам-то 
едва знали учеников своих 
мужей и отцов, не говоря 
уже о том, чтобы принимать 
их дома. Совсем другая кар-
тина была в семье Ибрагима 
Кодзоева. И маленькая тогда 
его дочь Лиля, и сын Маго-
мед, не говоря уже о Зухре, 
можно сказать, видели  мно-
гих его воспитанников поч-
ти ежедневно у себя дома. 
Большинство ребят были 

не грозненцами, а из райо-
нов. При двух тренировках 
в день (утром и вечером) им 
довольно накладно и утоми-
тельно было бы ездить до-
мой и обратно. К их услугам 
всегда была квартира трене-
ра. И не важно, что Ибрагим 
с Зухрой были на работе – у 
наставника  всегда были с 
собой запасные ключи. Это 
создавало в секции тяжелой 
атлетики ФСО «Динамо» ат-
мосферу доверия и семей-
ственности. Бывали момен-
ты, когда Зухре Ахметовне 
приходилось брать на себя 
и обязанности заботливой 
матери. При подготовке к от-
ветственным стартам штан-
гистам требовалось усилен-
ное питание, и «казенного 
довольствия» здесь явно не 
доставало. Для этих случа-
ев в семье Кодзоевых  была 
огромная, едва помещаю-
щаяся на плите кастрюля. В 
ней Зухра варила мясо для 
ребят. Знаю об этом не пона-
слышке, сам все это видел.

Лучший ученик  Ибрагима 
Кодзоева олимпийский чем-
пион Исраил Арсамаков, уже 
после ухода из жизни Зухры,  
говорил мне: «Как   жена на-
шего тренера, она всегда 
была с нами приветлива, 
щедра и всегда защища-
ла интересы его воспитан-
ников. В общем, она была 
полноправным участником 
учебно-тренировочного про-
цесса и членом команды. 
Без всякого преувеличения 
могу сказать: семья Ибраги-
ма и Зухры была семьей для 
всех нас – его воспитанни-
ков».

Многократный чемпион 
СССР и чемпион мира Ибра-
гим Самадов сказал так: 
«Зухра обеспечила нашему 
наставнику надежный тыл. 
Она была гостеприимная хо-
зяйка для нас и заботливая 
мать для своих детей, являя 
нам пример того, как надо 
строить отношения в семье. 
Зухра в наших глазах неот-
делима от Ибрагима и его 
выдающихся успехов на тре-
нерском поприще. Особенно 
хорошо я это понял сейчас, 
когда сам стал тренером».

О том, что это не пустые 
слова, стало понятно в день, 
когда в дом И. Кодзоева при-
шло горе. Только из Чечни, 
не говоря уже об Ингушетии, 
приехали более 50-ти его 
воспитанников и приняли 
деятельное участие в прове-
дении похорон.

Не в этих ли отношениях 
кроется секрет того, что из 
всех перечисленных мною 
выше тренеров И. Кодзоев 
имеет среди своих учени-
ков олимпийского чемпиона. 
Для достижения столь вы-
дающегося успеха для спор-
тсмена очень важно, кро-
ме физического здоровья, 
и  душевное спокойствие. 
Ссоры, обиды  между неко-
торыми  ведущими грознен-
скими тренерами тех лет и 
их учениками были явле-
нием обыденным. Нередко 
дело доходило до отъезда 
спортсмена в другой город и 
ухода спортсмена к другому 
наставнику. Это дела давно 
минувших дней и мне не хо-
чется называть сегодня кон-
кретно имена тех и других, 

хотя и мог бы, поскольку сам 
был  свидетелем «разборок» 
и нередко способствовал 
примирению сторон. Такие 
передряги выбивали из ко-
леи, нарушали тренировоч-
ный процесс и сказывались 
на спортивных результатах. 
У Ибрагима Абибулатовича 
таких проблем с воспитан-
никами не возникало.

Поскольку Ибрагим Аби-
булатович 17 лет (с 1983 по 
2000 гг.) был одним из тре-
нером сборной команды Со-
ветского Союза, Зухру Ахме-
товну хорошо знали и члены 
команды, и тренерский со-
став. Легендарный тяжело-
вес Василий Алексеев не 
уставал повторять: «Лучший 
человек на этом белом све-
те - Зухра Ахметовна, - и по-
сле паузы добавлял, - после 
моей Олимпиады (жена В. 
Алексеева), конечно». При-
езжая в Грозный на сборы в 
качестве спортсмена, а по-
том и в качестве старшего 
тренера ЦС ФСО «Динамо», 
чемпион мира Владимир 
Рыженков первым делом  
осведомлялся: «Мать дома? 
Хочу к матери. Она и вкусно 
накормит, и чаем индийским 
напоит». Кто не помнит из 
старших поколений, что ин-
дийский чай был тогда де-
фицитнейшим товаром! Ма-
терью Владимир Рыженков 
уважительно называл Зухру 
Ахметовну.

Уверен, несмотря на уход 
из жизни, Зухра Ахметовна 
долго еще будет жить в па-
мяти тех, кто ее знал, кому 
она отдавала тепло своей 
души, свою доброту. И это 
не только спортсмены, но 
и тысячи людей самых раз-
ных профессий, ведь она 
десятки лет проработала в 
школах Грозного и Назрани 
преподавателем английско-
го языка.

Все мы на этой грешной 
земле смертные, но далеко 
не всем удается оставить о 
себе такую память, как это 
удалось Зухре Ахметовне 
Кодзоевой, урожденной Чен-
тиевой. И не обязательно 
для этого совершать под-
виг. Подтверждение тому ее 
жизнь.

Абу ГАДАБОРШев      

 В  спорте  и в жизни  
успех определяют труд, 
дисциплина, стойкость, 
сила воли и духа. 

Примером этого могут  
послужить   достижения 
нашего земляка,   в про-
шлом - борца, а ныне вра-
ча высшей  категории, 
заслуженного врача   Ре-
спублики Ингушетия, заве-
дующего  хирургическим  
отделением Сунженской 
ЦРБ Богатырева Магомед-
Башира  Алаудиновича. 

В 1996 году,  в период во-
енных  действий  в Чечен-
ской Республике,  я лежала  
в хирургическом  отделении 
СЦРБ с ребенком. В тот пе-
риод тут было  много  по-
калеченных  войной людей 
– молодых и старых. 

Со мной  в этой палате 
лежали  10 человек.  Среди 
них  я запомнила  20-летнюю 
красавицу- армянку Марину.  
У нее осколком была выби-
та чашечка колена правой 
ноги.   К Марине,  узнав слу-
чайно о ней, приходили  все 
местные  армяне – прино-
сили горячее  питание.  По-
том они же  собрали деньги  
и отправили  ее в  Москву  
для  продолжения лечения.  
Запомнилась  мне и семья 
Вийсхана  Масхаева из Гроз-
ного.  В дни празднования  
юбилея нашей республики  
совсем случайно  мы встре-
тились  в Таргиме   с сыном 
и племянником  Вийсхана,  
и снова  вспомнили  про-

шлое.  В их дом в Грозном 
попал   снаряд, огромное де-
рево  обрушилось  на кухню.  
Девять человек   с разны-
ми  увечьями  и осколочны-
ми    ранениями  доставили 
в Ингушетию, в Сунженскую 
районную больницу. Исла-
му тогда было 13 лет,  и как  
наименее   пострадавший (у 
него был перелом ключицы) 
он сидел  возле 85-летней 
бабушки. Ислам  познакомил 
меня с бабушкой  Залпа1, 
и  часто я  оставалась воз-

ле нее, когда Ислам играл 
с моим четырехлетним сы-
ном. Бабушка Залпа1  моли-
лась  за коллектив  врачей, 
который буквально круглые  
сутки был на  ногах. 

 Гладя Ислама  по голове, 
бабушка   говорила: «Ты  у 
нас один  мужчина  в семье 
остался, смотри, если что,  
крепись». Сама она,  несмо-
тря на  переломы ноги, дер-
жалась очень мужественно,  
подбадривала всех. 

И был  в этой  безрадост-
ной  и трагической ситуации 
человек,  который дарил 
всем  надежду. Каждое утро   
с доброй улыбкой заходил  
в палату  заведующий  хи-
рургическим  отделением 
Башир Богатырев. Он  умел 
заставить   больных  пове-
рить в себя, находил  такие 
нужные всем в тот момент 
слова.  При этом  он рабо-
тал  практически  на износ,  
делая  по семь-восемь  опе-
раций в сутки. Люди  посту-
пали  с  огнестрельными ра-

нениями,  множественными  
ранениями  органов грудной 
и брюшной полости. Башир 
Алаудинович  успешно  про-
водил  сложнейшие уникаль-
ные  операции,   в  том числе  
с наложением 4-5 швов на 
сердце,   реконструктивные  
органосохраняющие опе-
рации  при ранениях  маги-
стральных сосудов,  орга-
носохраняющие операции  
при ранениях  мочеточников  
с пластикой мочеточника. 
Эти операции выполнялись 

больным,  доставленным  в 
алкогольном  состоянии  и 
в состоянии клинической 
смерти.  Работая  с полной 
самоотдачей  и повышенной 
нагрузкой,  М-Б. Богатырев   
выполняет до 300 операций  
ежегодно.  Многие из них 
очень сложные.  

За период военных дей-
ствий   в Чеченской Респу-
блике  с 1994 г. по 2002 г. 
М-Б. Богатырев  проопери-
ровал до 600 раненых, сре-
ди них военнослужащие  и 
мирные жители. 

Помню, бабушка  Залпа1  
говорила о нем своему внуку 
Исламу  так: «Башир - ска-
ла среди людей, будь и ты 
таким стойким и мужествен-
ным». Однажды на рассвете 
Ислам сказал,  что бабушка 
срочно завет меня к себе.  
Я пришла  к ней с врачом.  
Бабушка попросила убрать 
подушку и сказала, чтобы я 
не оставила без внимания 
Ислама…  На моих руках   с 
доброй улыбкой она тихо 

оставила этот мир… Мы  с 
Исламом плакали, никого 
не стесняясь.  Потом он две 
недели жил с нами, пока не 
выписались из больницы его 
родные. 

Все эти годы  с Исламом у 
нас не было связи. Он окон-
чил Астраханский медицин-
ский  институт и сегодня ра-
ботает врачом. 

В Таргиме  я снимала на 
камеру  бой нашего земля-
ка Юнуса Евлоева, и когда 
сошла  с настила  возле 
ринга, возле меня появился 
широкоплечий  парень.  Гля-
дя мне  в глаза, он спросил: 
«Не узнаете меня?» Потом 
Ислам рассказал,  что не 
хотел ехать сюда:  тяжело  
смерть бабушки вспоминать, 
что не смог ей  тогда ничем  
помочь. Вспомнил Ислам 
и Башира Богатырева.  Он 
был так взволнован  и рас-
троган нашей встречей… 

Ислам очень бережно хра-
нит  в сердце  имена всех, 
кто помог их семье  во вре-
мя войны. 

«Братский ингушский  на-
род, - говорит он, -  под-
ставил плечо в трудную 
минуту, не отступая перед 
трудностями.  Никогда че-
ченский народ не забудет  
гостеприимство, доброту и 
благородство ингушей».  До-
брыми словами  вспоминал 
он  работу всего дружного 
коллектива хирургического 
отделения Сунженской ЦРБ   
и Магомед-Башира Богаты-
рева. 

М-Б. Богатырев  окон-
чил   в 1976 году Северо-
Осетинский государствен-
ный  медицинский институт,   
проходил интернатуру  по 
специальности  «Общая  хи-
рургия»  на базе больницы  
скорой помощи  в г. Грозном,  
работал  врачом-хирургом в 
Малгобекской ЦРБ, в Назра-
новской ЦРБ.  С 1982  года 
по 1984 год проходил орди-
натуру  по специальности  
«Общая хирургия» на базе  
второго  Московского меди-
цинского института  имени 
Н.И. Пирогова. В 1984 году 
он стал врачом-хирургом 
хирургического отделе-
ния Сунженской районной 
больницы, а в  1993 году  
возглавил это отделение.  
Врач высшей   категории,   
М-Б. Богатырев  за добросо-
вестную работу  многократ-
но награждался минздравом 
ЧИАССР и РИ. В 2005 году  
он удостоен почетного зва-
ния  «Заслуженный врач 
Республики Ингушетия». По 
стопам Магомед-Башира 
пошли и его дети. 

Марем АУШевА

На днях, с 15 по" 17 июня текущего года, Федерация бо-
евого самбо России при поддержке министерства физи-
ческой культуры и спорта Республики Ингушетия и МВД 
по Республике Ингушетия провела Всероссийский от-
крытый турнир по боевому самбо, посвященный памяти 
Героя России полковника милиции Абубакара Костоева.

В турнире приняли участие 82 спортсмена в составе 26 
команд из 12 регионов России, представляющих лучшие 
клубы и федерации боевого самбо.

Соревнования прошли на высоком организационном 
уровне. В условиях жесткой конкуренции, проведя се-
рию первоклассных поединков, первое общекомандное 
место и переходящий Кубок завоевала команда из Респу-
блики Дагестан «Клуб боевого самбо имени М. Базарга-
нова», второе место - команда «Русь-безопасность» из 
Московской области, и третье место разделили команды 
МВД по Республике Ингушетия и команда из Республики 
Дагестан «Клуб боевого самбо имени М.Махачева». 

Мы предлагаем вам интервью с Х.Б. Булгучевым - 
председателем попечительского совета Федерации бое-
вого самбо.

СПРАВКА
Хусейн Бамат-Гиреевич Булгучев -
генеральный директор ООО «Сатурн 1», основатель фи-

лиала центра образования «САМБО 70», председатель по-
печительского совета Федерации боевого самбо.

Активно занимается делами физической культуры и 
спорта, вопросами детского, массового спорта. Рассма-
тривает занятия спортом в России, в целом, и, в частно-
сти, в нашей республике, особенно для детей, как необхо-
димейшее условие для успешного решения государством 
поставленных задач по улучшению качества жизни населе-
ния, обеспечения его здоровья и жизнестойкости. Пользу-
ется высоким авторитетом в спортивных кругах России.

Этот материал мы предлагаем читателям в свете послед-
них решений и мер руководства республики по выводу ингуш-
ского спорта на качественно новый уровень развития.

Боевое самбо - это международно признанный вид спор-
та, созданный в России, объединивший лучшие достижения 
мировой культуры в области единоборств, самозащиты и 
рукопашного боя, наиболее эффективный вид подготовки к 
военной и правоохранительной деятельности в современных 
условиях.

Тема спорта и здорового образа жизни с каждым годом 
привлекает все большее внимание наших сограждан. Этому 
есть несколько объяснений, в первую очередь - тревога лю-
дей за свое здоровье и озабоченность проблемами личной 
безопасности. Именно поэтому постоянно растет интерес к 
различным единоборствам, все большее количество детей и 
взрослых приходит в клубы и секции различных видов борь-
бы, бокса и рукопашного боя.

Сегодня развитием боевого самбо в России, несмотря на 
целый ряд правовых, организационных и финансовых слож-
ностей с успехом занимается ФБСР. За последние двадцать 
лет энтузиастами из ФБСР подготовлены десятки книг и ме-
тодических пособий, проведены сотни соревнований всерос-
сийского и международного уровней.

Самбо должно быть носителем нашей национальной идеи 
и нашей культуры. Самбо - это наше богатство, один из акти-
вов нашего государства. И подход к этому виду спорта дол-
жен быть государственным.

Сейчас нашей страной ведется большая работа по включе-
нию самбо в олимпийскую программу. И турнир в честь наше-
го земляка, замечательного человека, полковника милиции 
Абубакара Костоева, геройски погибшего в трагическую ночь 
с 21 на 22 июня 2004 года, и чей поступок был по достоин-
ству оценен руководством страны, должен, в числе прочих, 
показать, насколько зрелищны и интересны соревнования по 
самбо.

Инициатива проведения турнира видится нам одной из 
ярких возможностей демонстрации всех очевидных преиму-
ществ боевого самбо, в первую очередь, того факта, что по 
характеру, духу, по всему тому, что принято называть мента-
литетом, боевое самбо гораздо ближе россиянам, чем при-
внесенные извне и широко разрекламированные чужезем-
ные боевые искусства.

- Хусейн Баматгиреевич, вы являетесь основателем 
филиала центра образования «САМБО 70». Как вы отнес-
лись к предложению возглавить попечительский совет 
Федерации боевого самбо? Как происходит ваше про-
фессиональное становление в этой ипостаси? Что ново-
го открываете для себя?

- Я человек азартный, поэтому принимал это предложение 
как вызов самому себе, как дополнительную возможность 
для интересной самореализации, подаренную мне жизнью. 
По натуре своей, я очень быстро вхожу в дело, так получи-

лось и с самбо. Предмет был мне знаком — я в молодые годы 
активно занимался самбо, эту эстафету по семейной тради-
ции от меня приняли мои дети, так что самбо знаю не пона-
слышке. Но когда начал работать, всерьез заинтересовался 
корнями, историей, самим предметом самбо. Поскольку, как 
я думаю, чтобы шагать в будущее - необходимо хорошо знать 
и понимать свое прошлое, корни. Ведь история - это некий 
фундамент, от которого мы должны оттолкнуться, а оттол-
кнуться мы можем, только поняв, пропустив через себя. Как 
сказал А.С. Пушкин «неуважение к предкам есть первый при-
знак безнравственности». Поэтому истоками самбо я занялся 
всерьез. И конечно на этом этапе ознакомления и познания я 
открыл для себя много интересного, что изменило мой взгляд 
на сам предмет самбо, его суть. Сейчас я столкнулся с тем, 
что значение слова «самбо» изменилось. На данный момент 
времени для меня «самбо» - это вызов и ответственность.

- В чем заключается основа вашей программы, особен-
ность работы, основные направления, которые видятся 
вам приоритетными?

- Вы знаете, очень много было около самбо высоких слов, 
суть которых сводилась к следующему - Олимпиада, новые 
рубежи, большие перспективы... Моя задача на сегодняшний 
день прозаичнее - добиться того, чтобы самбо стало инте-
ресным, привлекательным, зрелищным видом деятельности, 
который сможет привлечь внимание зрителей, детей, моло-
дежи, представителей СМИ, спонсоров. А если будет зрели-
ще, то тогда возможно вести разговор и о вхождении в олим-
пийскую семью.

Сейчас программа Международной любительской Феде-
рации самбо основывается на нескольких базовых направ-
лениях развития. Очень серьезный пласт работы - задача 
существенно увеличить число Федераций членов FIAS, офи-
циально признанных Олимпийскими комитетами своих стран. 
Здесь важно учесть специфику каждого отдельного региона, 

использовать избирательный подход в каждом отдельном 
случае. Где-то помочь ресурсами, где-то задействовать лич-
ные отношения, куда-то отправить наших специалистов, где-
то просто путем PR-кампаний возродить интерес к самбо, 
где-то необходимо просто помочь открыть спортивные шко-
лы.

Например, в странах бывшего СНГ, где самбо хорошо раз-
вито, необходимо повысить уровень спортивного мастерства 
за счет увеличения массовости, а массовость породит ма-
стерство. В странах, где присутствует большое количество 
эмигрантов из бывшего СССР - использовать профессио-
нальный уровень тренеров и спортсменов, порой очень вы-
сокий. В страны, где традиционно сильно влияние со стороны 
бывшего СССР - пригласить специалистов на курсы повыше-
ния квалификации, возродить традиции. В странах, которые 
не имеют традиций самбо - скандинавские и некоторые ев-
ропейские - планируем использовать специалистов из При-
балтики. В азиатских странах необходимо проведение целе-
направленных PR-кампаний с целью популяризации самбо и 
привлечению к нему внимания общественности.

Большой ресурс для развития нашего российского вида 

спорта лежит в сфере использования самбо в разных стра-
нах мира среди представителей силовых структур: армия, по-
лиция, спец. службы.

Следующий пласт развития - формирование благопри-
ятного фона вокруг самбо, привлечение внимания СМИ и 
общественности. Здесь нами разрабатывается целая про-
грамма. Мы вводим новые процедуры общения с прессой 
и TV. Формируем новый подход к пониманию оформления 
соревнований, детально прорабатываем новое видение це-
ремоний - открытия, закрытия, награждения, показательных 
выступлений, интервью с победителями соревнований. Не-
маловажное направление — зрелищное оформление зала, 
интересная подача на экраны информации для зрителей, 
доступное донесение до них системы соревнований. Полно-
стью пересматриваем отношение к сувенирной и памятной 
продукции Федерации, хотим сделать ее современной, инте-
ресной и привлекательной.

И, вообще, надо поднять уровень культуры проведения со-
ревнований по самбо, сформировать и привить зрителям и 
журналистам понимание самбо. А где есть понимание, там 
появится и любовь.

Всемирная Летняя универсиада в Казани 2013 года - еще 
одно знаковое событие для нашей Федерации. И хотя 2013 
год кажется достаточно удаленным от дня сегодняшнего, но 
работа на универсиаду уже началась. Студенты - это мощ-
ная, активная, энергичная аудитория в республике и не при-
влекать подобный ценный кадровый ресурс к занятиям сам-
бо было бы большой ошибкой.

- Да, программа очень насыщенная, требования высо-
кие, сроки малы. На что опираетесь в своей работе, что 
вас поддерживает?

- Мы делаем ставку на человеческий ресурс, сплоченный 
в единую команду, и на энергичный, творческий подход к ра-
боте. Что это такое? Человеческий ресурс — это аппарат Фе-
дерации, спортивная общественность, это те люди, которые 
претворяют нашу программу по развитию самбо в жизнь. Эти 
люди - профессиональны, заряжены энергией творчества и 
мысли, охвачены нашей общей самбистской идеей. Нам уда-
лось добиться умного баланса зрелости и молодости, опыта 
и энергии, знаний и рвения, а это многого стоит. Также как 
самбо объединило в себе все лучшее из разных видов едино-
борств всего мира, так и мы объединяем и уравновешиваем 
в своей Федерации все самое ценное и необходимое. Пока 
получается, я очень доволен. На мой взгляд, очень важна 
заряженность Федерации на творческую работу, мы ищем 
новые формы, следим за тенденциями мирового спортивно-
го движения, пытаемся многое переосмыслить и найти свое 
видение и место самбо в современном мире. Думаю, этот 
путь будет сложен, потребует многих усилий и трудов. Но са-
мое главное, чтобы самбо изменилось, как вид человеческой 
культуры, который совершенствуется, идя в ногу со време-
нем. А вместе с ним будем совершенствоваться и мы.

А.ЯнДИев

Хусейн Булгучев: 
«Для меня боевое самбо - 

это вызов и ответственность»
Человек жив, 

пока его помнят

Недавно в материале коллеги Альбики Газгириевой прочитал глубокую 
мысль о том, что жизнь человека не заканчивается его физической смертью - 
человек  живет, пока его помнят живые. И дело не в том, что эта мысль была 
для меня в новинку, а в том, что высказанная к месту, она заставила о многом 
задуматься. Случилось так, что чуть позже ушла из жизни жена заслуженного 
тренера СССР  и РСФСР и просто замечательного человека Ибрагима Абибу-
латовича  Кодзоева Зухра. Тогда я и понял подлинный смысл этих слов. 

ПАМЯТь

ДОКТОР

Дарить исцеление
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Я же хочу, по мере своей осведомленности, помочь вам 
перенестись в древний мир и стать как бы свидетелем со-
бытий далеких времен. Перед вами предстанет исторический 
мир таким, каким открылся в свое время греческому географу 
Страбону. Он предлагает нам историю, которая происходила 
здесь на северных склонах середины главного Кавказского 
Хребта по обе стороны бурной и непокорной реки Мермадо-
лиды. С незапамятных времен здесь жили и боролись за свое 
существование с оружием в руках наши предки Гаргареи и 
соседствовавшие амазонки. Эти люди, право, заслуживают 
нашего сочувствия, уважения, а порой и восхищения.

Из географии Страбона 1 век новой эры в книге №11 нам 
известно, что Феофан, который сопровождал Помпея в по-
ходе и посетил страну албанцев, рассказывает про скиф-
ские племена гелов и легов, живущих между амазонками и 
албанцами, и что в этой стране протекает река Мермалида 
посредине между этими племенами и амазонками. Другие 
писатели, тоже прекрасно знакомые с этими местами (среди 
них Метродор Скепсийский и Гипсикрат), утверждают однако, 
что амазонки живут в соседстве с гаргарейцами в северных 
предгорьях тех частей Кавказских гор, которые называются 
керавнийскими. Все остальное время амазонки употребля-
ют только для себя, выполняя отдельные работы: пахота, 
садоводство, уход за скотом и в особенности за лошадьми. 
Наиболее сильные из амазонок занимаются главным обра-
зом охотой верхом на лошадях и военными упражнениями. С 
детства у всех них выжигают правую грудь, чтобы свободно 
пользоваться правой рукой при всяком занятии и прежде все-
го при метании копья. У них в ходу также лук, боевой топор и 
легкий щит, из шкур зверей они изготавливают шлемы, плащи 
и пояса.

Весной у них есть два особых месяца, когда они поднима-
ются на соседнюю гору, отделяющую их от гаргарейцев. По 
некоему стародавнему обычаю и гаргарейцы также восходят 
на эту гору, чтобы совершив вместе с женщинами жертвопри-
ношение, сойтись с ними для деторождения: сходятся они 
тайком в темноте ночью, кто с кем попало; сделав женщин 
беременными, гаргарейцы отпускают их домой. Всех ново-
рожденных женского пола амазонки оставляют у себя, мла-
денцев же мужского рода приносят на воспитание гаргарей-
цам. Каждый гаргареец принимает любого принесенного ему 
младенца, считая его по неведению своим сыном. Река Мер-
мода, с шумом низвергающаяся с гор, протекает через стра-
ну амазонок, Сиракену и через всю лежащую между ними 
пустыню и впадает в Меотиду. С большой уверенностью 
можно утверждать, что река Мермалида, Мермода и река 
Термодонт, также река Терек одно и то же, так как Метродор 
Скепсийский и Гипсикрат утверждают, что амазонки живут в 
соседстве с гаргарейцами в северных предгорьях тех частей 
Кавказских гор, которые, называются Керавнийвскими (Керо-
ванскими). Из карты Черноморского побережья по Страбону 
29 год новой эры ясно видно, что между Гаргарейцами и ама-
зонками протекает река, которая сначала движется на север 
до определенного места, затем резко сворачивает на восток, 
где и проходит через описанную пустыню. Однако такой реки, 
которая могла протекать между гаргарейцами и амазонками 
и через Сирекену (скорее всего это Сирацена) находящуюся 
далеко от гаргареев в сторону Меотов, конечно такой реки 
нет. Но древний географ мог ошибиться в том, что река Мер-
мадалида течет в сторону севера не меняя этого направле-
ния   и впадает Меотиду.

Действительно река Мермадалида, Мермода, Термодонт и, 
наконец, Терек впадает в конечном своем пути разветвляясь 
в дельте в Каспийское-Гирканское море. Кстати, как пишет 
Страбон на стр. 476 (география Страбона книга № 11), к об-
ласти албанцев принадлежит и область каспиана, названная 
по исчезнувшему теперь племени, именем которого названо 
и море (каспини) «caspinne» т. е. Каспийское. Гаргарейцы 
вместе с амазонками, как говорят, поднялись в эти места из 

Фемискиры; затем однако начали восстание и стали воевать 
против амазонок вместе с какими-то фракийцами и явбейца-
ми (которые в своих кочевьях доходили до этих мест); впо-
следствии, прекратив войну, они заключили соглашение на 
вышеупомянутых условиях: будут общаться друг с другом 
только для того, чтобы иметь детей, жить же каждое племя бу-
дет самостоятельно. Со сказанием об амазонках произошло 
нечто странное. Дело в том, что во всех остальных сказаниях 
мифические и исторические элементы разграничены. Ведь 
старина, вымысел и чудесное называется мифами, история 
же - будь то древняя или новая - требует истины, а чудесному 
в ней нет места или оно встречается редко. Что же касается 
амазонок, то о них всегда - и раньше, и теперь - были в ходу 
одни и те же сказания, сплошь чудесные и невероятные. Кто, 
например, поверит, что когда-нибудь войско, город или племя 
могло состоять из одних женщин без мужчин? И мало того, 
что состояло из них, но даже могло делать набеги на чужую 
землю и побеждать не только соседние племена, так что это 
войско дошло до теперешней Ионии, и могло предпринять 
даже заморский поход вплоть до Аттики? В самом деле, это 
допущение равносильно тому, если сказать, что тогдашние 
мужчины были женщинами, а женщины - мужчинами. Более 
того, такие же сказания об амазонках распространены и те-
перь, и наша   склонность   верить   больше древним сказа-
ниям, чем современным, еще более усиливает упомянутую 
странность. (Стр. 478 География Страбона книга № 11).

Как пишет Плутарх «Избранные жизнеописания» стр. 28 
между Тесеем и Ромулом много общего - происхождение обо-
их темно, поэтому они считаются потомками богов. Вместе 
с тем они физическую силу соединяли с умом. Один из них 
основал Рим, другой создал Афины - знаменитейшие города 
в мире, оба похищали женщин: ни один не избег нечестья. 
Как рассказывает Филохор и некоторые другие, Тесей уехал 
в Эвксинский Понт - в поход на амазонок. По утверждению 
Ферекида, Гелланика и Геродора Тесей уехал позже Геракла 
на своем собственном корабле и взял амазонку в плен. Бион 
рассказывает, что он взял ее обманом и увез. Дело в том, 
что амазонки в действительности любят мужчин и не думали 
бежать, когда Тесей кинул якорь, напротив, прислали ему по-
дарки. Он пригласил принесшую их войти на корабль и, когда 
она взошла, снялся с якоря.

В своей статье в газете «Сердало» от 06.02.2012г. я под-
робно описал, как амазонки пошли войной пешими за свою 
соотечественницу Федру в Грецию. По словам историка Гел-
ланика, амазонки перешли Босфор Киммерийский по льду, 
трудно поверить, но что они стояли лагерем в самом городе, 
можно судить по названиям мест и могилам убитых. Также 
Гелланик пишет, похищение амазонки привело к войне с ама-
зонками, войне опасной, хотя и с женщинами; если бы они 
не завладели страною и не дошли, не встречая нигде сопро-
тивления, до города, они не расположились бы лагерем в са-
мой столице и не дали бы сражения в виду Пинкса и холма 
Мусея. Из всего вышеизложенного очевидно то, что в первом 
веке до новой эры воинственные амазонки жили рядом с гар-
гареями и место торжеств и встреч находилось вероятнее 
всего на Столовой горе. На языке гаргареев - «мет лоам», на 
северном склоне кавказских гор. С точностью описывается и 
бурная река, через которую переходили амазонки, называе-
мая «Мермалида», которую впоследствии называли и Термо-
донт, т. е. река Терек со своим крутым нравом. Само слово 
«гаргар» обозначает на ингушском языке «близкий», т. е. от 
слова «герг» круг-гергер или гаргар, что означает человек из 
данного круга. В самом деле, эти горы самые отдаленные 
из известных в то время людям. Географ Страбон с исклю-
чительной точностью описал местонахождения гаргареев.  
(7 пункт стр. 479)

Спускаясь к предгорьям, попадаем в область, распростра-
ненную севернее, но с более мягким климатом. Дело в том, 
что эта область прилегает к равнинам Сираков. Здесь живут 
также троглодиты, из-за холодов обитающие в звериных бер-
логах, но даже у них много ячменного хлеба. За троглодитами 
следуют хамекеты и так называемые олифаги и селения иса-
диков, которые еще в состоянии заниматься земледелием, 
так как живут не на самом севере. Далее следуют уже кочев-
ники, живущие между Меотидой и Каспийским морем, имен-
но набианы и панксаны, а также племена сираков и аорсов. 
Эти аорсы и сираки являются, видимо, изгнанниками племен, 
живущих выше, а аорсы обитают севернее сираков. Спадин 
же, царь аорсов, выставил даже 200 000 всадников, однако 
верхние аорсы выставили еще больше, так как они занимают 
более обширную область, владея почти что большей частью 
побережья Каспийского моря.

Потому они вели караванную торговлю на верблюдах ин-
дийскими вавилонскими товарами, получая их в обмен от 
армян и мидийцев: вследствие всего благосостояния они но-
сили золотые украшения. Аорсы, впрочем, живут по течению 
Танаиса, а сираки - по течению Ахардея, который вытекает с 
Кавказских гор впадает в Меотиду. Если сравнить выше опи-
санное с географической картой Страбона 29 года новой эры, 
все в абсолютной точностью совпадает в той же периодике 
топонимики как написано.

Поэтому с большой уверенностью можно утверждать, что в 
первом веке до нашей эры гаргареи проживали именно здесь, 
в центральной части Северного Кавказа, и сожительствовали 
с легендарными амазонками. Во всяком случае передают об 
основании амазонками некоторых городов и о названиях их, 
происходящих от амазонок, например Эфес, Смирна, Кима и 
Мирна, а также о их могилах и других памятниках. Все назы-
вают Фемискиру, равнины около Фермодонта и горы, возвы-
шающиеся над ними, страной амазонок, утверждая, что они 
были изгнаны отсюда. Что касается теперешнего местопре-
бывание амазонок, то только немногие сообщают об этом, 
лишь бездоказательные и неправдоподобные сведения. Та-
ков, например, рассказ о царице амазонок Фалестрии, с кото-
рой, как говорят, Александр вступил в сношение в Гиканий и 
даже сошелся, чтобы иметь от нее детей. По словам Клитар-
ха, Фалестрия даже прибыла к Александру от Каспийских, во-
рот и Фермодонта, между тем как расстояние от Каспийской 
области до Фермодонта больше 6000 стадий. И общеизвест-
ные рассказы, сочинения для прославления Александра, не 
находят всеобщего признания: их сочинители думали больше 
о лести, чем об истине. Так, например, они переносят назва-
ния «Кавказ» с гор возвышающихся над Колхидой и Евксин-
ским Понтом, на индийские горы и лежащее по близости от 
них Восточное море. Ведь только эти горы, находящиеся от 
индии на расстоянии свыше 30 000 стадий,  греки  называли 
Кавказом и сюда они перенесли место действия мифическо-
го сказания о Прометее и его оковах. В самом деле, эти горы 
были самыми отдаленными из известных в то время людям. 
Правда, Александру было бы больше славы покорить Азию 
вплоть до Индийских гор, чем до самой отдаленной части Ев-
кинского Понта и Кавказа, однако слава и имя этой горы и 
представление о том, что Иасон со своими спутниками (арго-
навтами) совершил самый далекий из всех поход, вплоть до 
области вблизи до Кавказа, так же как и предании о том, что 
Прометей был скован на краю земли, на Кавказе - все это по-
служило причиной, почему писатели думали польстить царю, 
перенеся имя Кавказа на Индию.

В Географии Страбона книга №11 стр. 178-179 прилагает-
ся карта черноморского побережья по Страбону 29 год новой 
эры.

Б.МАЛЬСАГОв

Как ни совершенно крыло птицы, оно никогда не смог-
ло бы поднять ее ввысь, не опираясь на воздух.

Факты - это воздух ученого. Без них вы никогда не 
сможете взлететь. Без них ваши теории - пустые

(И.Л. Павлов) Гаргареи и амазонки не мифология, 
а историческая действительность?

ИСТОРИЯ ДРЕВНИХ ВРЕМЕН

Этнические границы проживания иронов (предков со-
временных осетин – авт.) середины XIX века совершен-
но отличались от территории их расселения уже с XVI 
века. «Ко времени присоединения Северного Кавказа к 
Российской империи понятие «осетия» уже имелось – 
так центральный регион Северного Кавказа назывался 
грузинами и вслед за ними русскими».  [Шнирельман 
2007:75] Следовательно,  грузины,  а впоследствии и 
русские топонимом «осетия» обозначали территорию 
Центрального Кавказа, не включающую привязку к эт-
нической принадлежности, проживающего на ней насе-
ления.

В свое время В.И. Абаев замечал, что «кавказский вклад 
в осетинский (иронский – авт.) язык не так незначителен, 
чтобы его можно было игнорировать». В частности, вслед 
за Марром он полагал, что племенные названия отдель-
ных ветвей осетинского народа (ir, diqor, tual) могли быть 
наследием, доставшимся осетинам от их кавказских пред-
ков». [Шнирельман 2007:92]. Этнические названия «tual» и 
«diqor» имеют нахское происхождение, ибо это названия ин-
гушских обществ двалов (инг.: «дуали/доалой», от «доал» в 
значении «владение») и дигорцев (инг.: «догурой» от «дог» 
- «сердце», и именного суффикса «р»), проживавших на тер-
ритории современной Осетии и Грузии. Полевые материалы 
автора свидетельствуют о том, что в число осетин - иронов 
не входили дигорцы, основное составляющее предков кото-
рых ингушское. [ПМА]. Есть и другое утверждение, предпо-
лагающее, «что diqor могло происходить от западно-кавказ-
ского племенного названия». [Дударов 2011: 241]. 

Известно, что современные осетины себя называют иро-
нами (или «ир»), а свою страну «Иристон» [Кузнецов 1974:7].  
«Кударцами в просторечье называют южных осетин север-
ные, тогда как сами южные осетины называют себя иронца-
ми, т.е. также, как называют себя северные осетины - ирон-
цы. Собственно кударцы составляют незначительную часть 
южных осетин, и названы так по месту своего проживания 
(Кударское ущелье)» [Туаллагов 2008:16-17].

О происхождении этнонима «ir», а также об этнической 
принадлежности его носителей и местах их прежнего про-
живания подробно пишут Х.А. Акиев и С.К. Бабаев.

Так, например, Х.А. Акиев отмечает, что осетинские уче-
ные не могут объяснить этимологию слова «ир» и приводит 
следующие факты: «светодымовые отверстия в древних ко-
нических по форме жилищах чеченцы и ингуши называют 
«ир», по представлениям которых один раз в 33 года в ку-
поле небосвода открывается окно «ир».  У чеченцев и ингу-
шей «ир» означает «острие», «верх», «центр». Ссылаясь на  
Б.А. Алборова, Х.А. Акиев указывает о наличии у гудамакар-
цев, имеретинцев, кахетинцев и др. светодымовых отвер-
стий, располагавшихся в центре над очагом. Самоназвание 
осетин «ир» и ингушское «хир» - имеет два значения: «цен-
тральный, или житель центра» и «гнилой, отчужденный, чу-
жой» [Акиев. Рукопись].

Интересно, что «ирья» у русских символизирует верхний 
мир, где находятся души их дедов или пространство между 
небом и землей [Рыбаков 1987:634]. Оно имеет пример-
но такое же значение, как русское слово «ось», «острие», 
«центр». С определенной долей вероятности можно пред-
положить, что термин «ир» в значении «центр» был распро-
страненным у большинства древних народов.

В науке существует мнение, что «овсы»/«осы» - старогру-
зинское название современных осетин. Однако, «согласно 
сообщению кумыкских и кабардинских феодалов россий-
ской администрации в 1743 году, оно было распространено 
на абазинцев, шапсугов, карачаевцев, сванов, балкарцев 
и дигорцев.  Из данного факта нельзя делать заключение, 
что вышеперечисленные нами народы были осетинами, и в 
подтверждение этого неверного тезиса искать сходство об-
рядов и традиций». [Акиев. Рукопись].

В дополнение к вышеизложенному, определяя корни эт-
нической группы «ирони», проживающей в Средней Азии,  
С.К. Бабаев приходит к выводу, что  «этническая группа иро-
ни… Средней Азии имеет иранское происхождение и явля-
ется родственной с… иронами Северного Кавказа». [Бабаев 
2000:82].

Данное утверждение перекликается с информацией Дуда-

рова У. М. [ПМА], сообщавшего, что ироны пришли из ме-
стечка «Чиндар-юкъ» примерно лет 300-400 назад. «Юкъ» 
в переводе с инг. яз. означает «середина», «между». Значе-
ние другой части слова «чиндар» долгое время не находило 
этимологического объяснения. Впоследствии автором был 
услышан относительно аналогичный пересказ, но место, от-
куда пришли ироны, называлось «Шиндар-юкъ» в Средней 
Азии. [ПМА] 

Данный сложносоставной топоним состоит из трех ча-
стей, первая часть которого – «шин» (род. пад. от инг. слова 
«шиъ» – два), вторая часть – «дар» (восточно-иран.: «река», 
корень среднеазиатских названий рек – Амударьи и Сырда-
рьи) и третья - «юкъ» (между). Эта информация еще раз 
подтверждает вывод С.К. Бабаева о том,  что ирони, прожи-
вающие в Средней Азии, и ироны Кавказа – представители 
одной и той же этнической группы, проживавшей в месте 
Шиндар-юкъ (досл. инг.: «между двумя реками»). Отметим, 
что исследователь Г.А. Кокиев иронов располагал не на Кав-
казе, а изображал их кочевниками, пасшими табуны лоша-
дей между Черным морем и рекой Урал в XVI в. [Шнирель-
ман 2007:88].

Тот факт, что понятие «осетин» как этноним вплоть до 
конца позднего средневековья не имел к иронам никакого 
отношения (топоним «осетин» - «житель центра» - авт.), а 
также отсутствие в совсем недалеком прошлом на терри-
тории Центрального Кавказа ираноязычия (как, впрочем, и 
тюркоязычия), подтверждает нашу гипотезу о появлении на 
территории Центрального Кавказа разноплеменных групп с 
иранской речью только после 1562 года – времени вторже-
ния в Ингушетию ногайцев, русских и кабардинцев во главе 
с Темрюком.  [Дударов 2012: 9-10, 50.]

В дополнение к вышесказанному можно привести данные 
известного антрополога В.П. Алексеева, который считает 
«поздним явлением» переход на тюркскую и иранскую речь 
населения Карачая, Балкарии и Осетии, относя этот процесс 
к позднему средневековью: «Антропологические наблю-
дения демонстрируют непрерывную последовательность 
поколений от местных популяций древности, говоривших, 
бесспорно, на каких-то кавказских языках, к современным 
тюркоязычным народам Северного Кавказа и осетинам (иро-
нам – авт.). Для карачаевцев, балкарцев и особенно осетин 
мощный субстратный слой местного кавказского происхож-
дения выявлен и в языке, и в культуре… Переход их предков 
на тюркскую и иранскую речь имел место не раньше, чем в 
эпоху позднего средневековья, то есть представляет собой 
заведомо позднее явление». [Алексеев 1986:101]. Этот на-
учный факт известного советского антрополога был доказан 
еще в восьмидесятые годы, мимо которого, к сожалению, 
проходят многие исследователи-кавказоведы. Таким обра-
зом, научно необоснованной является возможность нахож-
дения вплоть до позднего средневековья иронов – предков 
современных осетин на территории Центрального Кавказа. 

«Субстратный слой местного кавказского происхождения», 
выявленный В.П. Алексеевым «в языке и в культуре» иро-
нов, карачаевцев и балкарцев, принадлежит ингушским об-
ществам, жившим на этой территории до появления иронов 
и просуществовавший вплоть до позднего средневековья.  
Н.Г. Волкова в своей работе «Этнический состав населения 
Северного Кавказа в XVIII – начале XX века» приводит упо-
минание Вахушти Багратиони «в числе владений овсских 
царей области Басиани, т.е. Балкарского ущелья, где обита-
ла овсская фамилия Басиата, а также сообщение докумен-
та 1743 г. об особливом языке (курсив - авт.) жителей пяти 
волостей, т.е. Чегема, Бизинги, Холама, Малкара и Хусыр, 
знавших также и татарский язык («Материалы по истории 
Осетии», с. 327). [Волкова 1974:112]. «Овсские цари области 
Басиани» и перечисленные пять волостей имеют прямое от-
ношение к предкам балкарцев - овсам (говорившим, кроме 
«татарского», на «особливом языке»). 

Утверждения о том, что ироны появились в составе ха-
зар, и что этнархом иронов является Уобос, не имеют под 
собой реальной почвы, так как овсы не являются предками 
иронов. Овсы являлись ингушеязычным обществом. «Был 
у него (хазарского царя – авт.) сын по имени Уобос, кото-
рому дал пленников Сомхити (Армении) и Картли. Дал ему 
часть страны Кавкаса, к западу от реки Ломека до западных 
пределов гор и поселился Уобос. Потомками его являются 

овсы. Это и есть Овсети, что была частью удела Кавкаса 
(курсив авт.)». [Мровели Леонтии 1979: 25]. О том, что ингу-
ши являются овсами писал в 1887 году В.Л. Долбежев. [Дол-
бежев 1887].

Овсы-ингуши, являвшиеся издревле этнической средой 
существенной части Центрального Кавказа, не имели ниче-
го общего с ираноязычными кочевыми племенными группа-
ми. Поэтому при упоминании какого-либо события из эпохи 
средневековья данного региона, на наш взгляд, для избега-
ния неверной трактовки фактов необходимо использовать 
термин ироны, а не овсы/осетины, которые вплоть до позд-
него средневековья были этнонимом/топонимом части ин-
гушского населения, проживавшего западнее Дарьяла.

Выводы Н.Г. Волковой и В.П. Алексеева имеют общую 
основу. Мы считаем, что речь идет о постепенно вытесня-
емом ингушском языке и об ингушах, говоривших еще на 
«особливом языке» (т.е. ингушском) и «знавших также та-
тарский язык» («татарский», т.е. языки с тюркоязычной ос-
новой - балкарский и карачаевский). В начале XVIII века 
автохтонное ингушское население, проживавшее западнее 
Тагаурии (на территории современной горной части Осетии 
и Карачаево-Балкарии) не было еще полностью растворено 
иронской и тюркоязычной средой.

Таким образом, история современных иронов исключает-
ся как кавказская вплоть до позднего средневековья. Иро-
ны Северного Кавказа родственны ирони Средней Азии и 
пришли на Центральный Кавказ вместе с ногайско-русско-
кабардинским войском при походе Темрюка в декабре 1562 
г., попав задолго до этого в вассальную зависимость к ка-
бардинцам и ногайцам. 

Значительная часть территории Центрального Кавказа 
была известна как топоним Осетия. Здесь издревле, за-
долго до середины XVI в. - времени появления здесь кабар-
динцев, ногайцев с ираноязычными этническими группами 
- проживали нахские автохтонные общества, называемые 
грузинами осами/овсами. 

А-М.М. ДУДАРОв,
научный сотрудник ГУ «ИнгнИИ»
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К вопросу о кавказской истории современных иронов

Сельская медицина
на подъеме

Поводом для написания данной статьи послу-
жили многочисленные положительные отклики о 
враче верхнеачалукской сельской врачебной амбу-
латории  зареме Салмановне Чапановой, которая 
работает здесь с 1996 года. на работу в верхние 
Ачалуки она приехала из назрани, где после окон-
чания Северо-Осетинского государственного ме-
дицинского института работала врачом назра-
новской городской больницы.

С 2009 года зарема Салмановна возглавляет 
верхнеачалукскую  амбулаторию. Под её началом 
теперь небольшая медицинская армия из тридца-
ти человек: участковый терапевт, зубной врач, 
фельдшер, акушерка, медсёстры, техперсонал.

Ко времени нашего визита мы застали з.С. Ча-
панову в рабочем кабинете, где она осуществля-
ла врачебный осмотр очередного пациента, по 
окончании которого зарема Салмановна ответи-
ла на вопросы нашего корреспондента.

ДОКТОР

- Зарема Салмановна, за-
частую жители не верят в 
«сельскую» медицину. На-
верное, многие просто не 
знают, что государствен-
ная программа развития 
отечественной  медицины 
в регионах не миф, а ре-
альность?

- Да, конечно, такое мне-
ние существует. Но это 
только мнение.  В нашей 
амбулатории жители могут 
получить качественное об-
служивание. Здание амбу-
латории полностью рекон-
струировано и оснащено 
необходимым медицинским 
оборудованием. У нас есть 
кабинеты физиотерапии и 
гинекологии, стоматологи-
ческий и процедурный ка-
бинеты. В амбулатории ра-
ботают  терапевт, педиатр, 
гинеколог, стоматолог. Все 
оборудование новое. Но са-
мое главное отличие посел-
ковой амбулатории от боль-
ницы в крупном городе, на 
мой взгляд, – это отношение 
к людям. Мы знаем в лицо 
почти каждого пациента и 
всегда искренне стараемся 
помочь ему. И не из-за того, 
что к этому работа обязыва-
ет, а просто из человеческих 
соображений.

- По всей стране реали-
зуется программа в обла-
сти медицины в рамках 
национального проекта. 
Какую помощь получила 
ваша амбулатория?

- Реализация националь-
ного проекта, конечно же, 
значительно улучшила ма-
териальное положение дел 
в медицинских учреждени-
ях, в том числе и в нашей 
амбулатории, что положи-
тельным образом сказыва-
ется на эффективности ока-
зываемых услуг. На высоком 
уровне у нас налажена ле-
чебно-диагностическая ра-
бота. На сегодняшний день 
наша лаборатория является 
одной из лучших в районе, 
благодаря  тому, что нам в 
рамках нацпроекта выделе-
на необходимая современ-
ная аппаратура.

- Кто и как может лечить-
ся в вашем учреждении? 
К чему должен готовить-
ся человек, живущий или 
переехавший жить в Верх-
ние Ачалуки?

 — C мая 2011 года на 
территории Российской Фе-
дерации введен единый 
медицинский полис, кото-
рый позволяет каждому 
гражданину  нашей стра-
ны воспользоваться любой 
медицинской клиникой на 
территории нашей страны. 
Соответственно, для того 
чтобы получать обслужива-
ние в медицинском учреж-
дении просто будет необхо-
дим медицинский полис. 

- Бесплатная медицина в 
России зачастую условно-
бесплатная. За лекарства 
и за обследования часто 
нужно платить. С какими 
расходами могут стол-
кнуться жители Верхних 
Ачалуков?

- Хочу еще раз повторить, 
что в нашей амбулатории 
обслуживание населения 
ведётся бесплатно при на-
личии действующего стра-

хового полиса любого реги-
она России, в соответствии 
с теми видами медицинских 
услуг, на которые у нас есть 
лицензия. Трудности мате-
риального характера будут 
испытывать только гражда-
не стран СНГ и других го-
сударств, которые ещё не 
получили российское граж-
данство и, соответствен-
но, не имеют медицинского 
страхового полиса. Разре-
шение на оказание платных 
услуг в амбулатории имеет-
ся, по каждому случаю обра-
щения выписывается офи-
циальная квитанция. Хочу 
также пояснить, что при вы-
зове скорой помощи стра-
ховой полис не нужен, так 
как эта служба не работает 
в системе обязательного 
медицинского страхования. 
Экстренная медицинская 
помощь, согласно закону, 
должна оказываться всем 
нуждающимся в ней бес-
платно, независимо от ме-
ста проживания и граждан-
ства.

- Как часто приходится 
обращаться за помощью 
к узким специалистам? 
Нужно ли жителям самим 
думать о выборе врача 
или поможет  участковый 
терапевт?

- Безусловно, каждый че-
ловек решает этот вопрос 
индивидуально. Со своей 
стороны мы стараемся «не 
гонять» больных к узким 
специалистам по мелочам, 
стараемся сами решить про-
блемы пациентов, но вы же 
понимаете, что в медицине 
нельзя объять необъятное 
и  при необходимости прихо-
дится прибегать  к помощи 
узких специалистов в инте-
ресах больного, а не тешить 
свои амбиции.

- Что является предме-
том гордости в вашей ам-
булатории?

- Это, безусловно, люди, 
работающие здесь. Все без 
исключения. Мы дорожим 
каждым сотрудником, а так-
же условиями, в которых 
мы работаем. Многого из 
того, что мы имеем здесь, 
нет ни в одной амбулато-
рии… Для создания таких 
условий во многом заслуга 
руководителя  Малгобек-
ской  центральной районной 
больницы  М.Х. Бузуртано-
ва, которым уделяется вни-
мание вопросам оснащения 
амбулаторий. Пользуясь 
случаем, хочется еще раз 
поблагодарить за внимание 
и поддержку администра-
цию сельского поселения, 
которая в курсе наших теку-
щих хозяйственных проблем 
и  всегда готова прийти на 
помощь.

Многолетний добросо-
вестный труд Заремы Сал-
мановны не остался неза-
меченным. На днях, в день 
медицинского работника, 
она была удостоена звания 
«Заслуженный работник 
здравоохранения».

Мы поздравляем ее с этой 
наградой, желаем успехов и 
удачи в ее нелегкой работе.

Х. БеКОвА
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Экономический факультет 

ФГБОУ ВПО «Ингушский го-
сударственный университет» 
был образован приказом рек-
тора №62 от 09.07.1998 г. За 
этот относительно короткий 
период на этом факультете, 
как и в других структурных  
подразделениях вуза, прои-
зошли значительные позитив-
ные изменения.

Экономический факультет: 
состояние и перспективы

Деканат

Булгучев Мурат Хамзатович 
– кандидат экономически наук, 
профессор, декан экономиче-
ского факультета с 10 октября 
1999 г. Переизбран в 2011 г.

С 2008 г. факультет нахо-
дится по адресу: 386132, Ре-
спублика Ингушетия, ул. Ма-
гистральная, 3 «д». Кабинет 
декана № 207.

График работы: понедель-
ник - суббота.

Контактные ресурсы:
телефон рабочий: 8-(8732)-

22-38-73;
телефон мобильный: 

8-(928)-730-09-06;
E-mail: murat.bulguchev@

yandex.ru.
В состав экономического 

факультета входят кафедры 
«Менеджмент» и «Бухгалтер-
ский учёт, анализ и аудит», 
которые готовят бакалавров, 
специалистов и магистров оч-
ной и заочной форм обучения 
с соответствующей квалифи-
кацией «Менеджер» и «Эко-
номист».

Кафедра «Менеджмент»

Заведующий кафедрой док-
тор экономических наук, про-
фессор Угурчиев Омар Баши-
рович.

График работы: понедель-
ник - суббота.

Контактные ресурсы:
телефон мобильный: 8 

(928)-090-05-59;
E-mail: omar2007@.mail.ru.
Состав кафедры и читаемые 

дисциплины:
1. Угурчиев Омар Баширович 

– д.э.н., профессор: «Управле-
ние в бюджетной сфере», «Те-
ория организации»;

2. Булгучев Мурат Хамза-
тович – к.э.н., профессор: 
«Введение в специальность», 
«Управление в малом бизне-
се», «Управление недвижимо-
стью»;

3. Яндиева Людмила Хаса-
новна - к.э.н., доцент: «Управ-
ление персоналом», «Управ-
ление в АПК»;

4. Льянова Светлана Ахме-
товна - к.э.н., доцент: «Управ-
ление качеством», «Корпора-
тивный менеджмент»;

5. Бероева Залина Макси-
мовна - к.э.н., доцент: «Теория 
менеджмента», «Основы ме-
неджмента»;

6. Плиева Наталья Магоме-
товна - к.э.н., доцент: «Марке-
тинг», «Логистика»;

7. Цуров Микаэль Джабра-
илович - к.э.н., ст. препода-
ватель: «Управленческие ре-
шения», «Организационное 
поведение», «Методы разра-
ботки управленческих реше-
ний»;

8. Колоева Фарида Абдул-
Хамидовна - к.э.н., ст. препода-
ватель: «Исследование систем 
управления», «Инновацион-
ный менеджмент»;

9. Угурчиева Рукият Ома-
ровнв - к.э.н., доцент: «Страте-
гический менеджмент», «Анти-
кризисное управление»;

10. Хамхоева Мовлатхан 
Шамсудиновна - ст. препода-
ватель: «Менеджмент и мар-
кетинг в АПК», «Организация 
сельскохозяйственного произ-
водства»;

11. Бузуртанова Фатима Ха-
сановна - ассистент практиче-
ские занятия по дисциплинам  
«Управление в бюджетной 
сфере», «Теория организа-
ции».

Основными научными на-
правлениями кафедры явля-
ются:

- Стратегический анализ эф-
фективности бизнеса и менед-
жмента в регионе – профессор 
Угурчиев О.Б., ассистент Албо-
гачиева Ф.М.;

- Управление в малом бизне-
се - профессор Булгучев М.Х., 
старший преподаватель Цуров 
М.Д.

- Корпоративное управление 
и эффективность деятельно-
сти предприятий - доцент Лья-
нова С.А.;

- Проблемы региональной 
экономики и управления - до-
цент Яндиева Л.Х., доцент Бе-
роева З.М., старший препода-
ватель Колоева Ф.А.;

- Социальная ответствен-
ность бизнеса и этика менед-
жмента - доцент Угурчиева 
Р.О.;

- Современные проблемы 
управления персоналом - до-
цент Аушева З.Г.;

- Разработка рекомендаций 
по оценке развития информа-
ционных ресурсов маркетинго-
вой деятельности в экономике 
- доцент Плиева Н.М.

В 2010-2012 годах  изданы 
труды профессора Булгучева 
М.Х.:

1. Монография «Методиче-
ские основы и условия фор-
мирования малого предпри-
нимательства в Республике 

Ингушетия»; 
2. Монография «Организа-

ция и оценка эффективности 
мелкотоварного производства 
в Республике Ингушетия»;

Ряд учебно-методических 
комплексов, научные статьи, в 
том числе 18 в журналах реко-
мендованных ВАК, 15 из кото-
рых без соавтора;

3. Учебное пособие с гри-
фом Учебно-методического 
объединения ФГОУ ДПОС Рос-
сийской академии кадрового 
обеспечения «Организацион-
но-экономические основы раз-
вития малых форм хозяйство-
вания»;

4. Учебное пособие с гри-
фом Учебно-методического 
объединения по образованию 
России в области менеджмен-
та «Организационно-эконо-
мические положения выбора 
специализации и размеров хо-
зяйствующих субъектов в мел-
котоварном производстве»;

5. Книга международного 
издательства LAP LAMBERT 
Academic Publishing - «Мелко-
товарное производство в Ре-
спублике Ингушетии»;

6. Учебник с грифом упол-
номоченного министерством 
образования и науки РФ ре-
цензируемого авторские руко-
писи учреждения ФГБОУ ВПО 
«Государственный универси-
тет управления» - «Управле-
ние мелкотоварным производ-
ством» объёмом 21,13 п.л;

7. Роман «Любовь и рок» на 
25,25 п.л.

Все издания, кроме одного 
пособия, написаны без соав-
торства.

Кафедра ведет научно-ис-
следовательскую работу в со-
ответствии с утвержденным 
планом. Тематика научно-ис-
следовательских работ об-
новляется в соответствии с 
требованиями современных 
рыночных отношений. Препо-
даватели кафедры участвуют 
в научно-практических конфе-
ренциях университета и других 
вузов. 

Особое внимание уделяется 
научно-исследовательской ра-
боте студентов. В течение по-
следних пяти лет на кафедре 
регулярно проводятся засе-
дания студенческого научного 
общества. Руководит обще-
ством доцент Аушева З.Г. 

После подведения итогов 
в университете лучшие рабо-
ты отбираются, и их авторы 
направляются для участия в 
различных региональных, все-
российских и международных 
научных мероприятиях: кон-
ференции, олимпиады. Побе-
дители  награждаются ценны-
ми подарками и грамотами.

По каждой теме исследова-
ния подобрана научная и учеб-
но-методическая литература, 
которая используется студен-
тами и в период выполнения  
курсовых работ и дипломных 
проектов. 

Аспиранты кафедры прово-
дят научные исследования в 
рамках тем диссертаций.

В соответствии с приоритет-
ными научными направления-
ми  кафедры студенты ежегод-
но проводят соответствующие 
исследования, итоги которых 
представляются в виде докла-
дов на студенческих научно-
практических конференциях 
факультета. Лучшие доклады 
передаются в НИС универси-
тета для публикации в перио-
дическом издании «Научный 
вестник».

Выпускник 2011 г., Баркинхо-
ев Рамзан Аликович 27 фев-
раля 2009 г. удостоен звания 
«Лауреат Всероссийского от-
крытого конкурса научно-ис-
следовательских, изобрета-
тельских и творческих работ 
обучающихся» по программе 
«Национальное достояние 
России».

Выпускник 2011 г. Харсиев 
А. И. с 26.03. по 01.04. 2009 
г. принял участие во втором 
цикле-тренинге, который про-
ходил в г. Нальчике Кабарди-
но-Балкарской Республики под 
эгидой отдела Представитель-
ства международной неком-
мерческой корпорации «Совет 
по международным исследо-
ваниям и обменам» в рамках 
программы «Поддержка моло-
дых инициатив на Северном 
Кавказе». 

Сертификат тренера-орга-
низатора программы Детского 
Фонда ООН (ЮНИСЕФ) «Ми-
ротворческое образование и 
формирование толерантности 
среди детей и молодёжи» вме-
сте с благодарственным пись-
мом получили в ноябре 2010 г. 
выпускники 2011 г. Баркинхоев 
Р. А. и Чахкиев И.М.

Кафедрой проводились ис-
следовательские мероприятия 
в виде викторин, диспутов, 
брейн-рингов и других студен-
ческих конкурсов. На них сту-
денты определяют эрудицию 
и логику по научным знаниям 

категорий и элементов управ-
ления, бизнеса и финансов.

В перспективе кафедра пла-
нирует активизировать научно-
практическую деятельность в 
контакте с различными струк-
турами, привлекая студенче-
ский потенциал на решение 
востребованных спецификой 
региона проектах.

С 1997 года при кафедре 
«Менеджмент» функциониру-
ет аспирантура по специаль-
ности 08.00.05 «Экономика и 
управление народным хозяй-
ством и ее отраслями». Руко-
водитель профессор Угурчиев 
О.Б.

За период с 2006 года окон-
чили аспирантуру с защитой 
кандидатских диссертаций с 
научным руководством:

1. Профессор, декан эконо-
мического факультета Булгу-
чева М.Х. -  старший препода-
ватель кафедры «Экономика» 
ФГБОУ ВПО «Ингушский го-
сударственный университет», 
Кокурхоева Р.Б., – доцент ка-
федры «Экономика и управ-
ление» ФГБОУ ВПО «Гроз-
ненский государственный 
нефтяной технический универ-
ситет имени  академика М.Д. 
Миллионщикова», учёный се-
кретарь Совета ДМ 212.235.01 
по защите кандидатских и док-
торских диссертации Эльгука-
ева Л.А.

 2. Профессор Угурчиева 
О.Б. – доцент кафедры «Бух-
галтерский учет, анализ и 
аудит», Баркинхоева Р.А., до-
цент кафедры «Экономика», 
Полонкоева Ф.Я., доценты ка-
федры «Менеджмент» Кодзо-
ев М.У., Бероева З.М., Аушева 
З.Г., старшие преподаватели 
кафедры «Менеджмент» Ко-
лоева Ф.А., Гатагажев Б.М., 
ассистент кафедры «Финансы 
и кредит» Аджигов М.Т. 

3. Профессоров других ву-
зов - доценты кафедры «Бух-
галтерский учет, анализ и ау-
дит» Гойгова М.Г. и Точиева 
Л.А. 

4. Закончили очную аспи-
рантуру по кафедре «Ме-
неджмент» и защитили дис-
сертации в головном вузе по 
управлению РФ - ФГБОУ ВПО 
«Государственный универ-
ситет управления» - Льянова 
С.А., Угурчиева Р.О. и Боров 
Х. Ю.

За отличные успехи в науч-
ной деятельности стипендиа-
тами президента Республики 
Ингушетии были аспиранты: 
в 2007 году - Умарова Т.А., в 
2008 году - Баталова Р.М., в 
2009 году - Гетагажев Б.М. 

В 2008 году аспирант 
Т.А.Умарова за разработку 
актуальной научной темы по 
управлению  на Всероссийской 
конференции по развитию му-
ниципальных образований по-
лучила Грамоту и Памятную 
медаль.

Кафедра «Менеджмент» 
активно сотрудничает с реги-
ональными диссертационны-
ми советами  специальности 
08.00.05 городов Москвы,  
Нижнего Новгорода, Ростова-
на-Дону, Грозного, Нальчика, 
Кисловодска и других.

Завершена работа над док-
торской диссертацией профес-
сора Булгучева М.Х. с заслу-
шиванием во Всероссийском 
научно-исследовательском 
институте организации произ-
водства, труда и управления. 
В 2012 году он представлен на 
почётное звание «Заслужен-
ный деятель науки Российской 
Федерации».  

 
Кафедра «Бухгалтерский 

учёт, анализ и аудит»

Заведующий кафедрой кан-
дидат экономических наук, до-
цент Мальсагов Идрис Алиха-
нович.

График работы: понедель-
ник - суббота.

Контактные ресурсы:
телефон рабочий: 8 (8732)-

22-39-24;
телефон мобильный: 8 

(928)- 090-02-45;
E-mail: cpk1@mail.ru  
Состав кафедры и читаемые 

дисциплины.
1. Мальсагов Идрис Алиха-

нович – к.э.н., доцент: «Введе-
ние в специальность», «Вну-
тренний контроль и аудит».

2. Баркинхева Радимхан 
Алаудиновна - к.э.н., доцент: 
«Бухгалтерский учёт», «Исто-
рия развития бухгалтерского 
учёта, анализа и аудита»;

3. Точиева Лида Курейшов-
на - к.э.н., доцент: «Экономи-
ческий анализ в сельском хо-
зяйстве», «Бухгалтерский учёт 
и статистика в сельскохозяй-
ственном производстве», «Ос-
новы бухгалтерского и финан-
сов АПК», «Бухгалтерский учёт 
в сельском хозяйстве», «Со-
временные проблемы разви-
тия учёта, анализа и аудита»;

4. Гойгова Макка Гапурова - 
к.э.н., доцент: «Статистика»;

5. Хамхоева Фатима Яхи-
евна - к.э.н., доцент: «Теория 
экономического анализа», 
«Комплексный экономический 
анализ хозяйственной дея-
тельности»;

6. Бекботова Лидия Ахме-
довна - к.э.н., доцент: «Кон-
троль и ревизия», «Эконо-
мический анализ», «Основы 
аудита», «Современные про-
блемы развития учёта, анали-
за и аудита»;

7. Шадиева Мовлатхан Юсу-
повна - к.э.н., доцент: «Бухгал-
терский учёт», «Бухгалтерский 
управленческий учёт»;

8. Бузуртанова Любовь Вас-
хаевна - к.э.н., доцент: «Меж-
дународные стандарты ауди-
та», «Аудит», «Бухгалтерское 
дело», «Введение в профес-
сию»;

9. Барахоева Мадина Су-
леймановна - к.э.н., доцент: 
«Основы аудита», «Анализ и 
аудит внешнеэкономической 
деятельности», «Банковский 
аудит», «Бухгалтерский учёт, 
анализ и аудит», «Учёт в бан-
ках», «Учёт и операционная 
техника в банках»;

10. Майсигова Лайла Аю-
повна - к.э.н., доцент: «Бухгал-
терский учёт в бюджетных и 
общественных организациях», 
«Основы учёта, анализа и ау-
дита в субъектах малого пред-
принимательства», «Экономи-
ческий анализ», «Бюджетный 
учёт и отчётность»;

11. Мейриева Мадина Аю-
повна - к.э.н., доцент: «Бух-
галтерская финансовая от-
чётность», «Международные 
стандарты учёта и финан-
совой отчётности», «Анализ 
финансовой отчётности», 
«Проблемы нормативного ре-
гулирования и адаптация рос-
сийского бухгалтерского учёта 
к международным стандартам 
финансовой отчётности»;

12. Костоева Айна Алауди-
новна - к.э.н., ст. преподава-
тель «Бухгалтерский учёт, ана-
лиз и аудит»;

13. Болгучева Роза Барха-
евна - ст. преподаватель: «Ос-
новы научных исследований», 
«Лабораторный практикум по 
бухгалтерскому учёту», «Бух-
галтерский учёт»,  «Бухгалтер-
ский учёт и налогообложение»;

14. Евлоев Хаджи-Мурад 
Тагирович - ст. преподаватель: 
«Автоматизация учёта, анали-
за и аудита», «Информацион-
ные системы бухгалтерского 
учёта, анализа и аудита»;

15. Оздоев Руслан Маго-
медович - ст. преподаватель: 
«Статистика»;

16. Оздоева Довхан Мах-
мудовна - ст. преподаватель: 
«Учёт и операционная дея-
тельность в банках».

Профессорско-препода -
вательский состав кафедр 
экономического факультета 
совместно с аспирантами и 
студентами исследуют различ-
ные направления деятельно-
сти по организации производ-
ства, учёту, анализу и аудиту 
хозяйствующих субъектов на 
территории Республики Ингу-
шетии и других субъектов Се-
верокавказского федерально-
го округа. 

Преподаватели кафедры 
«Бухучет, анализ и аудит» ве-
дут активную научно-исследо-
вательскую работу по следую-
щим основным направлениям: 

- Совершенствование фи-
нансового контроля в ор-
ганизациях и учреждениях 
– руководитель к.э.н., доц., 
И.А.Мальсагов;

- Учётное обеспечение 
управления финансово-хо-
зяйственной деятельностью 
организаций и учреждений 
– руководитель к.э.н. доц., 
Р.А.Баркенхоева;

- Социально-экономические 
проблемы развития региона -  
руководитель к.э.н., доц., Гой-
гова М.Г.;

-  Аналитическое обеспече-
ние управления финансово-
хозяйственной деятельностью 
организаций и учреждений - 
руководитель к.э.н. доц., Хам-
хоева Ф.Я. 

В рамках указанных тем 
научных исследований пре-
подавателями кафедры вы-
полняются кандидатские и 
докторские диссертации.

В числе наиболее значимых 
научных трудов преподавате-
лей кафедры в виде моногра-
фий следующие:

Хамхоева Ф.Я. Оперативно-
управленческий анализ себе-
стоимости хлебопекарной про-
дукции – Москва, 2007, 123 с.; 

Точиева Л.К. Формирование  
продовольственного рынка ре-
гиона - Нальчик, 2006, 128 с.;

Гойгова М.Г. Развитие де-
прессивного  трудоизбыточно-
го региона - Нальчик, 2006, 122 
с.; 

Шадиева М.Ю. Управлен-
ческий учет на предприятиях 
нефтедобычи – Москва - 2007, 
137 с.;

Бекботова Л.А. Организация 
внутреннего контроля в акци-
онерном обществе - Нальчик, 
2007, 120 с.;

Мейриева М.А. Методиче-
ское обеспечение учета и ана-
лиза человеческих ресурсов 
коммерческих организаций – 
Ростов-на-Дону, 2006, 232 с.; 

Костоева А.А. Формирова-
ние прибыли на предприятиях 
пищевой промышленности - 
Магас, 2006, 140 с.;

Майсигова Л.А. Организация 
контроля достоверности бух-
галтерского учета и отчетности 
– Ростов-на-Дону, 2008, 135 с.;

Бузуртанова Л.В. Адаптация 
российской системы бухгал-
терского учета к международ-
ным  стандартам финансовой 
отчетности - Нальчик,2008, 159 
с.;

Болгучева Р.Б. Развитие ме-
тодики аудита нематериаль-
ных активов в коммерческих 
организациях – Ростов-на-
Дону, 2011, 132 с.;

Барахоева М.С. Методиче-
ское обеспечение управления 
затратами на производство 
продукции (работ, услуг) ком-
мерческих организаций - Ма-
гас, 2006, 138 с.

Преподаватели кафедры 
также принимают участие в ра-
боте научно-практических кон-
ференций различного уровня: 
международного, межвузов-
ского и регионального. 

Ежегодно преподаватели ка-
федры ведут активную научно-
исследовательскую и учебно-
методическую работу. Так за 
2011 год преподавателями ка-
федры опубликовано 20 науч-
ных и 28 учебно-методических 
работ (3 учебных пособия, 22 
рабочие программы, 3 методи-
ческие разработки).

Преподаватели кафедры по-
стоянно повышают свою ква-
лификацию. Так в 2011 году 
прошли ИПК в КБГУ доценты  
Мальсагов И.А. и  Бекбото-
ва Л.А.; в СГУ г.Ставрополя 
на ФПК обучались: доценты 
Мальсагов  И.А., Точиева Л.К., 
Гойгова М.Г., Бекботова Л. А., 
Бузуртанова Л.В. и Майсигова 
Л.А.; прошла учебно-методи-
ческую стажировку в КБГУ ст. 
преп. Костоева А.А.

Над докторской диссертаци-
ей продолжают работать к.э.н., 
доцент Мальсагов И.А., над 
кандидатской диссертацией ст. 
преподаватели Оздоева Д.М. и 
Евлоев Х-М.Т., ассистент Шау-
халова Х.И. 

Продолжают обучение в 
аспирантуре  Мейриев М.А.,  
Бузуртанова П.М., Хамхоева 
М.А., Парова Л.Г. и Сагова Э.А. 

Во время обучения в аспи-
рантуре за успешную научную 
деятельность стипендия пре-
зидента Республики Ингуше-
тии назначалась: Гойговой М.Г. 
(2003 г),  Костоевой А.А. (2008 
г.) и Болгучевой Р.Б. (2011 г.).

На кафедре ведется актив-
ная работа по привлечению 
студентов к научно-исследо-
вательской работе, действуют 
студенческие кружки по пере-
численным  научным направ-
лениям. Под руководством 
к.э.н., доцента Шадиевой М.Ю.  
действует студенческое науч-
ное общество.

На кафедре функционирует 
творческий клуб бухгалтеров 
«Энтузиаст», который регуляр-
но выпускает студенческую 
газету «Студ и я». На её стра-
ницах  освещаются различные 
события студенческой жизни, 
итоги олимпиад, студенческих 
научно-практических конфе-
ренций,  новости мировой эко-
номики и другие мероприятия.

Ежегодно в первой полови-
не апреля силами кафедры 
проводится научно-практиче-
ская конференция студентов 
«Актуальные проблемы бух-
галтерского учета, анализа и 
аудита».                  

Наиболее одаренные сту-
денты направляются для уча-
стия в конкурсах, симпозиу-
мах, конференциях разного 
уровня (региональных, всерос-
сийских, международных). 

В январе 2011 г. студент 
5-го курса Баркинхоев Расул 
Ахмедович принимал участие 
во Всероссийском конкурсе 
молодёжных авторских про-
ектов «Моя страна – моя Рос-
сия» в номинации «Стратеги-
ческое развитие российских 
регионов». Под руководством 
доцента Баркинхоевой Р.А. 
им был подготовлен проект 
«Социально-экономическое 
развитие Республики Ингуше-
тии на период 2011-2020 гг.». 
Студенты Костоев З.М. и Хам-
хоев Б.Ю. под руководством 
старшего преподавателя Бол-
гучевой Р.Б. с 4 по 11 июля 
2011 г. принимали участие в 
Северокавказском форуме 
«Машук-2011». Ими был пред-
ставлен проект развития ту-
ристической отрасли в Респу-
блике Ингушетии. Они также 
принимали участие в работе 
Северокавказского студенче-
ского социально-экономиче-
ского саммита, проходившего 
19-21 октября 2011 г. в Даге-
станском государственном 
техническом университете, по 
итогам которого им были вру-
чены дипломы и «Кристаллы 
саммита».

М.Х. БУЛГУЧев,
декан экономического

факультета, профессор                                                        

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

В помощь бакалавру, 
магистру и аспиранту 

по управлению и экономике

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Территориальное управление Федерального агентства по управлению 

государственным имуществом в Республике Ингушетия сообщает 
о проведении торгов по продаже арестованного заложенного недвижимого имуще-

ства, принадлежащего ГУП «Кавказ»

I.Общие положения
 1. Основание проведения торгов – постановление судебного пристава-исполнителя меж-

районного отдела по исполнению особых исполнительных производств управления ФССП 
России по Республике Ингушетия о передаче арестованного имущества на торги от 13 июня 
2012 года.

2. Организатор торгов (Продавец) – Территориальное управление Федерального агентства 
по управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов-аукцион, открытый по составу участников и по форме подачи предложений 
о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе – 3 июля 2012 года.
5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе – 23 июля 2012 года.
6. Время и место приема заявок – понедельник-пятница с 10.00 до 17.00 часов, пере-

рыв с 13.00 до 14.00 по московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, здание Ж/Д вокзала, блок «С», 4 этаж. 

7. Подведение итогов приема заявок- 24 июля 2012 года в 10.00 ч. по московскому времени 
по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 
этаж. 

8. Дата, время и место проведения торгов- 25 июля 2012 года в 10.00 ч. по московскому 
времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок 
«С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аукцион имущества.

9. Наименование, состав и характеристика имущества, выставляемого на торги-коровни-
клитер «А» площадью 1324 кв.м., коровник литер «В» площадью 1334,4 кв.м. 

10. Место нахождения имущества - Республика Ингушетия, Малгобекский район, 
ст.Вознесеновская, пос.Южный. 

11. Начальная цена продажи с учетом НДС 18% - 8 458 954 (восемь миллионов четыреста 
пятьдесят восемь тысяч девятьсот пятьдесят четыре) рубля.

12. Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей.
13. Шаг аукциона -100 000 (сто тысяч) рублей. 

III. Требования, предъявляемые к претендентам на участие в аукционе.

К участию в аукционе допускаются юридические и физические лица, представившие в ого-
воренный в информационном сообщении срок, оформленные надлежащим образом следу-
ющие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
1. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверждающее внесение пре-

тендентом задатка в счет обеспечения оплаты приобретаемого имущества в соответствии с 
договором о задатке, заключаемым с Продавцом до перечисления денежных средств в по-
рядке, предусмотренном ст.448 Гражданского кодекса Российской Федерации. Задаток вно-
сится одним платежом и должен поступить на указанный счет не позднее 24 июля 2012 года. 

2. Опись представленных документов, подписанную претендентом или его уполномочен-
ным представителем в 2-х экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, один 
из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) приема заявки, удостоверенной под-
писью Продавца, возвращается претенденту.

3. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющего право действо-
вать от имени претендента, если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания должны соответствовать требованиям 
законодательства Российской Федерации.

Иностранные физические и юридические лица допускаются к участию в аукционе с соблю-
дением законодательства Российской Федерации. Документы, представляемые иностранны-
ми лицами, должны быть легализованы в установленном порядке и иметь нотариально за-
веренный перевод на русский язык. 

Документы, содержащие помарки, подчистки, исправления и т.п., не рассматриваются. 
Одно лицо имеет право подать только одну заявку.

Заявки подаются начиная с опубликованной даты начала приема заявок до даты оконча-
ния приема заявок, указанной в настоящем информационном сообщении, путем вручения их 
лицу, уполномоченному Продавцом на прием заявок.

Заявки, поступившие после истечения срока приема заявок, указанного в информацион-
ном сообщении, либо представленные без вышеперечисленных документов, либо поданные 
лицом, не уполномоченным претендентом на осуществление таких действий, Продавцом не 
принимаются.

Победителем аукциона признается участник, предложивший наиболее высокую цену за 
продаваемое имущество. 

В день проведения аукциона с победителем торгов подписывается протокол о результатах 
торгов, имеющий силу договора. Оплата приобретаемого имущества производится в течение 
пяти дней со дня подписания протокола о результатах торгов.

При отказе от подписания протокола о результатах торгов и невнесении денежных средств 
в счет оплаты приобретенного имущества, задаток победителю торгов не возвращается. 

Участникам торгов не ставшим победителями, суммы внесенных ими задатков возвраща-
ются в течение пяти рабочих дней со дня проведения торгов. 

Сумма задатка, внесенного победителем торгов, засчитывается в счет исполнения обяза-
тельств по оплате приобретенного имущества.

Право собственности на имущество переходит к покупателю в порядке, установленном за-
конодательством Российской Федерации. Право собственности на приобретенное имущество 
оформляется покупателем самостоятельно и за собственный счет. 

Продавец торгов оставляет за собой право снять выставленное имущество с торгов по ука-
занию судебного пристава-исполнителя.

Торги, в которых принял участие только один участник, признаются не состоявшимися.
Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, но не нашедшие отражения в настоящем 

информационном сообщении, регулируется в соответствии с законодательством Российской 
Федерации. 

Получить дополнительную информацию об имуществе и правилах аукциона, записаться 
для ознакомления с формами документов, документаций, характеризующей предмет торгов, 
а также сведениями о порядке заключения договора о задатке можно с момента выхода объ-
явления в рабочие дни по адресу: РИ, г.Назрань, ул.Победы, 3, ЖДВ, 4 этаж, блок «С», тел.
факс: 8(8732) 22-61-72.

Невидимке
12 лет! Устал я в грезах жить!
Я не мечтал о замках и богатствах.
Я просто всей душой хочу любить,
Чтоб никогда с тобой не расставаться!
Но ты как «гуманоид» с НЛО,
То прилетишь, то снова улетаешь.
В мечтах всегда мне часто не везло:
Казалось бы, нашел и вдруг теряешь.

Десятки, сотни лиц проходят мимо,
На них с тоской и грустью я смотрю.
Но нет средь них той сказочно любимой,
Колдуньи сердца, что я так люблю!
Ну позвони! Ну отзовись, родная!
Мне черный без тебя весь белый свет.
Я знаю, в мире ты одна такая,
И без тебя мне в жизни счастья нет!

Руслан ГАйТУКИев

Познаем Правила дорожного 
движения вместе

Ежедневно, бывая с ребенком на улице, помогите ему стать грамотным участником дорож-
ного движения. Как известно, маленькие дети познают мир через игру, берут пример подража-
ния с взрослых. Так давайте же поможем нашим детям правильно усвоить знания о Правилах 
дорожного движения, с последующей отработкой умений, переходящих в навык правильного 
поведения на дороге. Выходя из дома и направляясь на прогулку, в детский сад, школу пре-
вратите ваше движение с ребенком в небольшую игру по изучению ПДД. Крепко держа его 
за руку, двигаясь по тротуару, каждый раз останавливаясь около проезжей части, обращайте 
внимание на движение транспортных средств, различные знаки, светофор. Спросите сво-
его ребенка, знает ли он как правильно нужно переходить проезжую часть. Рассказывайте 
ему, чем может закончиться несоблюдение Правил дорожного движения. Приучайте ребенка 
слышать звуковые сигналы машин, шум транспорта, так как они не всегда видны детям. По-
буждайте его думать, чувствовать, переживать, задавая вопросы: «Как бы ты поступил?», 
«Что может случиться?», проговаривайте фразы: «Какая большая машина», «Ну зачем так 
спешить, ведь можно попасть под машину» и т. д. Не посылайте ребенка переходить или 
перебегать дорогу впереди вас - этим вы обучаете его идти через проезжую часть, не глядя 
по сторонам. Учите ребенка смотреть. У него должен быть выработан твердый навык: пре-
жде чем сделать шаг с тротуара, он поворачивает голову и осматривает дорогу во всех на-
правлениях. Не выходите с ним из-за кустов, стоящих транспортных средств, не осмотрев 
предварительно дороги - это типичная ошибка, и нельзя допускать, чтобы дети ее повторяли. 
Твердо усвойте сами и научите ребенка, что входить в любой вид транспорта и выходить из 
него можно только тогда, когда он стоит. Объясните ему, почему нельзя прыгать на ходу. 

Помните, что если сегодня вы упустите такие «мелочи» в воспитании, то завтра может слу-
читься непоправимое, за что вы долго будите себя корить, но, к сожалению, изменить что- 
либо будет уже не в ваших силах.

Х.АЛБАКОвА, инспектор группы по пропаганде 
ОБ ДПС ГИБДД МвД по РИ, майор полиции

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат 53-А № 6404366, выданый гимназией г. Назрани в 2001 году на имя 

Халмурзиева Рамазана Алаудиновича, считат недействительным.
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат 06БВ № 0004841, выданый гимназией "Марем" г. Магаса в 2010 году на 

имя Эльджеркиевой Хяди Абдул-Вагитовны, считат недействительным.


